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Контрольная 
полоса
Горжусь тем, что судьба 

связала меня с пограничны-

ми войсками. Как сейчас го-

ворят, это была элита – отби-

рали наиболее подготовлен-

ных, образованных молодых 

людей.

Служил в Краснознамен-

ном ордена Красной Звезды  

Кёнигсбергском погранич-

ном отряде на Чукотке.

Скажу сразу: как и другие 
призывники, быстро влился 
в дружный коллектив, в кото-
ром все были профессионала-
ми  высокого уровня. С первых 
дней нас научили ценить муж-
скую дружбу, взаимовыручку. В 
части огромное внимание уде-
лялось физическому здоровью 
военнослужащих, физической 
подготовке. Все понимали, на-
сколько оправдан жёсткий ре-
жим и жёсткий спрос и не жало-
вались  на резко изменившие-
ся по сравнению с «гражданкой» 
условия жизни.

И в такой обстановке офице-
ры всегда были готовы помочь 
рядовым. 

Когда мы прибыли в часть, 
неделю провели на карантине. 
После подъема – столовая. По-
том разные мероприятия: лек-
ции, кино…

У некоторых закралась 
мысль: ну и что так не служить?

Но когда начался курс моло-
дого бойца, мы  почувствова-
ли, что такое настоящая служ-
ба. Физическая подготовка на-
полнила все будни. Кто в школе 
на таком поприще не отличался 
или в самой школе этому не уде-
ляли внимания, те сразу почув-
ствовали себя не очень комфор-
тно. Честно говоря, ощутил это 
на себе и я.

Один из первых уроков полу-
чил на стрельбище. Боевой ав-
томат к тому времени держал 
первый раз в жизни. Какая тут 
меткость стрельбы? Ни в одну 
мишень не попал!

На стрельбах присутствовал 
начальник штаба  подполков-
ник Зуйков. Подошёл ко мне и 
говорит примерно так: «Сынок! 
Сейчас в стране посевная идет. 
Литр солярки стоит столько-то, 
булка хлеба – столько-то. А один 
патрон стоит столько-то. Вот ты 
сколько выстрелил впустую! Да-
вай попробуем снова и – точ-
нее!»

Тут же подсказал, как надо 

держать автомат, как целиться.
В этот день я впервые сделал 

меткий выстрел и с тех пор стал 
метко стрелять. На построении 
перед отрядом мне была объяв-
лена благодарность. 

Многое давали ежедневные 
кроссы, упражнения на спор-
тивных снарядах. И когда курс 
молодого бойца закончился, мы 
показывали неплохие результа-
ты.

Благодарен офицерам, пра-
порщикам, которые из нас, не-
обстрелянных, сделали настоя-
щих воинов.

Никогда не забуду лейтенан-
та Мукиенко – душевного чело-
века, который не только про-
водил политзанятия, но и был 
для нас человеком, с которым в 
трудную минуту можно было по-
делиться наболевшим, излить 
душу.

Так совпало, что практиче-
ски весь призыв был сибирским 
– прибыли на службу ребята из 
Красноярска, Омска, Томска, 
Новосибирска. И нам приятно 
было слышать, когда офицеры 
говорили: «Сибиряки – это осо-
бый сплав силы, смелости, му-
жества!»  Хотелось служить еще 
лучше.

Дедовщина? Да не то чтобы 
такого понятия – такого слова 
просто не было в нашем отря-
де, на пограничных заставах! Я 
только на гражданке узнал про 
это постыдное явление.

Наоборот, старшие товари-
щи – практически наши свер-
стники, призванные годом 
раньше, – старались помочь 
молодым. Лишь только мы при-
были в часть, сразу это почув-
ствовали. «Старики» даже часть 
своего пайка отдавали нам, 
хотя проблем с питанием ни-
когда не было.

Так было, когда мы еще чис-
лились молодыми. Так стало, 
когда мы, будучи уже «старика-
ми», опекали новобранцев.

Иначе и быть не могло: без 
дружбы, сплоченности погран-
войска представить сложно.

Наша часть стала для нас 
большой дружной семьей. 
Офицерский состав был досту-
пен, с любой проблемой шли 
без сомнений.  Таким был ко-
мандир отряда Валентин Нико-
лаевич Смирнов. Человек высо-
кой культуры – всегда подтяну-
тый, настоящий офицер! 

Такими запомнились его со-
служивцы – начальник штаба 
Зуйков, подполковник политот-
дела Михеев, секретарь пар-
торганизации Вовк. 

Они без устали учили нас 
уму-разуму, а когда надо было – 
преподать нужный урок. Такой 
урок преподали и мне.

В то время я был кандидатом 
в члены КПСС.

Однажды на учениях отраба-
тывались упражнения с проти-
вогазом. Я  пошел на малень-
кую хитрость и, чтобы выиграть 
время, незаметно заранее рас-
стегнул сумку с противогазом.

Раздалась команда «Газы!», 
и я оказался самым быстрым.

Но мой фокус не прошел 
мимо опытного командирско-
го глаза.

– Как же так? Это наруше-
ние! Иди, доложи дежурному по 
части!

 …Так я стал нарушителем. 
В воскресенье в наказание 

вместе с другими нарушите-
лями нас вывели на плац. Ша-
гать строевым шагом для меня 
не было сложным делом, так 
как за плечами – годы учебы в 
культпросветучилище на танце-
вальном отделении.

И тут меня вызвали к подпол-
ковнику Вовку – секретарю пар-
тийной организации. 

«Смотри мне в глаза! Как ты 
мог такое? Ты же – кандидат в 
члены КПСС! Ты же должен быть 
примером для всех!»

Он говорил спокойно, дове-
рительно, но за время беседы 
несколько раз меня прошиб пот. 
Я на всю жизнь запомнил этот 
урок. 

В часть прибывали ново-
бранцы с разной подготовкой. И 
тут главными для всех наставни-
ками стали сержанты. Они отно-
сились к нам строго, спуску не 
давали. Действовали по извест-
ному армейскому принципу: «не 
можешь – научим, не хочешь – 
заставим!». Кто следовал это-
му правилу – у того служба шла 
нормально. 

Армейская жизнь была на-
пряженной, но содержательной: 
учеба, занятия в кружках худо-
жественной самодеятельности.

При отряде работал Дворец 
культуры, в котором мне как хо-

(Окончание 

на третьей странице).

19 мая исполнилось 88 лет 

советской пионерии. Нака-

нуне в ДК им. 1 Мая прошло 

очередное заседание клуба 

«Общение», которым руково-

дит О. А. Колесник. Заседа-

ние было посвящено этому 

празднику. Собрались  пред-

ставители Ленинского рай-

кома КПРФ, ВКП(б). Пришли 

также простые беспартийные 

граждане разных поколений. 

Старшему поколению было о 

чём вспомнить и рассказать 

молодёжи.

Сначала вспомнили о нашей 
Победе в Великой Отечествен-
ной войне, о пионерах-героях 
Советского Союза: Марате Ка-
зее, Лёне Голикове, Вале Коти-
ке, Зине Портновой. Во время 
войны пионеры не оставались в 
стороне и за свои заслуги перед 
Родиной были награждены: три 
пионера – орденом Ленина, ор-
деном Красного Знамени –  че-
тыре человека, орденом Крас-
ной Звезды – пять человек. Сот-
ни пионеров были награждены 
медалью «Партизану Великой 
Отечественной войны» и свыше 
15 тысяч –  медалью «За оборо-
ну Ленинграда», свыше 20 ты-
сяч –  медалью «За оборону Мо-
сквы». Мы вспомнили о пионе-

ре-герое Павлике Морозове. В 
1955 году под № 1 он был зане-
сён в Книгу почета Всесоюзной 
пионерской организации им. В. 
И. Ленина. 

А. М. Горький говорил о нём: 
«Память о нём не должна исчез-
нуть. Этот маленький герой за-
служивает монумента, а я уве-
рен, что монумент будет постав-
лен». Ещё он назвал его «одним 
из маленьких чудес света». По-
сле контрреволюции дерьмо-
кратическая сволочь безуспеш-
но пытается облить его грязью, 
но в памяти народной он по-
прежнему остался пионером-
героем. 

На этом собрании исполня-

лись пионерские песни, кото-
рые люди помнят до сих пор.

Я рассказал об истории пи-
онерской организации, о тиму-
ровском движении,  о симво-
лах, ритуалах, атрибутике (зна-
мя, горн, барабан, пионерский 
значок, галстук, салют), о пио-
нерской клятве, о законах пио-
неров Советского Союза. А еще 
вспомнил, как меня принимали 
в пионеры на Красной площади 
в городе Красноярске у Вечного 
огня в конце 60-х годов. 

Тогда наша школа № 29 стоя-
ла в почётном карауле на Посту 
№ 1, около стелы.

После собрания все сфото-
графировались на фоне пио-
нерского знамени и в пионер-
ских галстуках.

Крах капитализма во всём 
мире и в нашей стране приве-
дёт к тому, что вернётся на нашу 
землю обновлённый социализм, 
а пионерские организации сно-
ва возродятся в школах. И как 
раньше, новое поколение пио-
неров на призыв «К борьбе за 
дело Коммунистической партии 
будьте готовы!» ответят: «Всег-
да готовы!»

Леонид КУЗНЕЦОВ, 

член  ВКП(б).

Было о чём вспомнить

Стараемся помочь людям
Николай Михайлович КАЛИНИН, первый секретарь 

Идринского отделения КПРФ:

– 19 мая – в День пионерии, праздник советской детворы, 
очень приятно было раздавать нашу газету «За Победу!». В ней 
несколько публикаций посвящены пионерскому движению. И во-
обще я с утра в этот день побывал в наших двух школах, поздра-
вил с праздником пионерии. Огорчился, конечно, что даже учи-
теля забыли о такой массовой действенной организации, кото-
рая помогала педагогам и родителям растить патриотов Роди-
ны, активных, неравнодушных и надежных молодых людей. Все 
мы вышли из детства и из пионерии. Это мы – старшее сегод-
няшнее поколение. А молодые учителя уже сами не носили крас-
ные галстуки. Потому я не удивился, что ребятишки ничего не 
знают о пионерском празднике. Удивились они, когда я им рас-
сказал, зачем и почему объединялись ребята в красногалстуч-
ные отряды и дружины. А вот в районной библиотеке сотрудни-
ки порадовали меня встречным поздравлением. Там работают 
наши сторонники. 

А сейчас я готовлюсь к политзанятию. Из Москвы поступили 
новые документы, посвященные 65-летию Победы, выберем и 
обсудим наиболее интересные, заодно и новый номер – пионер-
ский! – газеты «За Победу!» вместе почитаем. Одновременно го-
товимся рассмотреть на бюро заявления двух товарищей в пар-
тию. Первички их приняли. Люди достойные. Парню – 24 года, 
работает в лесхозе. Там у нас есть три коммуниста. И вот еще 
один прибавится. Они понимают положение в районе и в стране: 
свой коллектив недавно пережил реорганизацию и сокращение 
кадров. Да и вообще видят – деревню губят. Деревня уничтожа-
ется целиком и полностью. С 1991 года в нашем районе стало на 
шесть тысяч меньше жителей. Крупные сельскохозяйственные 
предприятия уничтожены. Закрыто 14 школ. Скота держать не-
возможно, потому что нет техники и не купить ее. Душа заходит-
ся, когда вижу, что люди на саночках дрова и сено возят. В двад-
цать первом-то веке. Веке нанотехнологий – по президентским 
речам!

Жители деревни остались один на один со своими проблема-
ми. Кто не хочет с таким положением мириться – идут к нам. Как 
38-летняя наша соратница, чье заявление мы тоже на бюро рас-
смотрим. В советское время она успешно работала, а сегодня 
живет натуральным хозяйством, какое под силу тянуть семьей в 
маленькой деревне.

Гордимся земляком-Героем
Владимир Васильевич ВОЛОШИН, первый секретарь 

Ермаковского отделения КПРФ:

– Началась пора отчетов и выборов. И коммунисты района по-
казывают стопроцентную явку и высокую активность. Как всегда, 
деятельны коммунисты первичного отделения № 1, где секрета-
рем Евдокия Ивановна Селиванова. Недаром в Ленинский юби-
лей они получили Почетную грамоту крайкома КПРФ за победу в 
соревновании. Эта первичка объединяет серьезных людей всех 
возрастов, живущих в центре поселка. В прошлом году ее ряды 
подросли на восемь человек. Для них приятным делом, впрочем, 
как и для товарищей из других партийных отделений, стала раз-
дача газеты «За Победу!». Каждый номер земляки ждут, читают 
и вместе обсуждают. А самым запоминающимся нашим общим 
делом ушедшего года стало вот что. Один коммунист – Григорий 
Николаевич Стулов, ветеран Великой Отечественной войны, за-
служенный человек в районе, предложил перенести прах наше-
го земляка, Героя Советского Союза Василия Петровича Брагина 
из Тувы (Тывы) в Ермаковское в связи с тем, что за его могилой в 
центре поселка Брен Бай-Хак не ухаживают, памятник достойный 
не установили, ограничились старинной железной постановкой 
с красной звездочкой. А наш Герой работал там главным агро-
номом, три ордена получил за трудовые достижения. Тогда мы 
вышли через районный Совет депутатов на местные власти по-
селка, дважды ездили туда серьезной делегацией. И победила, 
как говорится, дружба. Жители поселка Брен Бай-Хак уговорили 
нас не настаивать на перезахоронении, пообещали установить 
В. П. Брагину памятник из черного мрамора, за могилой впредь 
ухаживать. И слово они сдержали. Так что теперь будем поддер-
живать и крепить наши связи. Знаем, что Верховный Хурал Ре-
спублики Тыва проводит спортивные состязания на приз имени 
Героя Советского Союза В. П. Брагина. В нашем районе тоже не 
дадим забыть земляка-Героя.  

Порадуемся вместе с юбиляром
Нина Леонидовна ТЫЛИПЦЕВА, первый секретарь 

Каратузского отделения КПРФ:

– До меня довольно дол-
го возглавлял партийную 
организацию района Алек-
сандр Оскарович Пооль, ко-
торому 30 мая исполнит-
ся 70 лет. И вот вчера глава 
района Владимир Рудоль-
фович Саар предложил мне 
провести торжественный 
час по поводу юбилея на-
шего товарища по партии. Я 
обрадовалась такому пред-
ложению: Александр Оска-
рович заслуживает не толь-
ко часа, а целого дня, может, 
даже недели торжеств… Он 
родился в Нижней Буланке, 
работал скотником, коню-
хом, потом учился в трехго-
дичной совпартшколе, стал 
бригадиром, управляющим 
отделением совхоза, дирек-
тором Амыльского совхоза, председателем колхоза «Дружба», 
заместителем председателя райисполкома, начальником сель-
хозуправления, председателем районного агропромышленно-
го объединения, депутатом райсовета, секретарем райкома пар-
тии… Позавчера на депутатской комиссии, где обсуждались во-
просы развития сельского хозяйства, его голос звучал весомо и 
убедительно. Наш человек! Я уже стихотворение написала, пода-
рок обдумали, цветы. В общем, порадуемся вместе с юбиляром 
его жизненным успехам – на благо родной земли.  

Записала Тамара ЛЕСНИКОВА.        

                

Партийная хроника

Пионерия возродится!

28 мая отмечается День пограничника

Солидарны с вами!Обращение коммунистов  
и  комсомольцев  края  к  жителям  

 Кемеровской области 

Уважаемые   кузбассовцы!
Коммунисты и комсо-

мольцы Красноярского края  
потрясены трагедией на 
шахте «Распадской». Мы вы-
ражаем глубокое соболез-
нование родным и близким 
погибших. Мы  солидарны с 
вами в борьбе за справед-
ливость и полностью под-
держиваем ваши требова-
ния: призвать к расследова-
нию аварии парламентскую 
комиссию, пересмотреть 
систему оплаты труда гор-
няков, национализировать 
угольную отрасль.

Трагедия на шахте – еще 

одно зловещее напомина-
ние, при каком строе мы 
живем. В погоне за прибы-
лью российские олигархи не 
останавливаются ни перед 
чем. Чтобы уйти от налогов, 
они переводят предприятия 
в офшорные зоны. Они за-
купают российский уголь по 
бросовым ценам, продавая 
затем его по мировым. Шах-
теры получают мизерные 
зарплаты, а владельцы шахт 
– баснословные прибыли.

Нечто подобное – ката-
строфа на Саяно-Шушен-
ской ГЭС, владельцы кото-
рой выжимали все соки из 

оборудования, пренебрегая 
безопасностью как персона-
ла станции, так и всего реги-
она.        

Вывод из случившего-
ся – на поверхности. Закан-
чивается советский запас 
прочности. Страна вступи-
ла в полосу катастроф. Выс-
шая власть не в состоянии 
что-то изменить. Все заяв-
ления, все грозные требо-
вания навести порядок не 
выполняются, так как это не 
соответствует алчным инте-
ресам олигархов. Шахтеры 
доведены до отчаяния уни-
зительными зарплатами, 

которые не идут ни в какое  
сравнение с баснословными 
прибылями олигархов. 

На каждой тонне угля – 
пот, кровь и слезы горня-
ков, их жен, матерей, детей. 
Это –  следствие бандитской 
приватизации, результат гу-
бительного либерального 
курса Медведева – Путина.

Пора положить конец из-
девательствам над людьми, 
преступному бесстыдству и 
бездушию стяжателей, ста-
вящих прибыль превыше 
всего.

Красноярцы требуют на-
казать виновников катастро-

фы. Складывающаяся в 
стране ситуация убеждает, 
что мы должны ориентиро-
ваться  не только на эконо-
мические, но и на политиче-
ские требования.

Стране нужна смена по-
литического курса стра-
ны. Для этого надо объе-
диниться всем патриотиче-
ским силам, усилить про-
тестное движение.

В нашем крае 28 – 29 мая 

планируется проведение  
общественно-политических 
мероприятий в поддержку 
требований  шахтеров Куз-
басса и против бездарной 
политики правительства по 
выводу страны из кризиса.

Долой капиталистиче-
ское рабство! Наш выбор из-
ложен в программе КПРФ 
«Путь России – вперед, к со-
циализму ХХI  века!»

Пётр МЕДВЕДЕВ, 
первый секретарь крайкома КПРФ.

Роман ТАМОЕВ, 
первый секретарь крайкома комсомола.       

В Красноярске прошла Всероссийская научно-практиче-

ская  конференция на тему: «Алкогольный и наркотический 

террор в России. Трезвость народа –  общее дело».
В работе конференции принял участие Владимир Георгиевич 

Жданов – активист движения за трезвый образ жизни, широко из-
вестный публицист. Истый пропагандист трезвого образа жизни. 
В. Г. Жданов – член Союза писателей и автор книги «Правда и ложь 
о разрешенных наркотиках». Жданов — автор знаменитого в 1986 
году «антиалкогольного доклада». Путешествует по стране с лек-
циями о здоровом образе жизни и о международной агрессии про-
тив России, Украины и Белоруссии. Лекции Владимира Георгиеви-
ча настолько просты и понятны, что находят отклик как в сердцах 
подростков, так и у людей преклонного возраста. Скучные научные 
термины заменены яркими красочными образами. Неудивительно 
поэтому, что лекции Жданова интересны и познавательны. Доба-
вим, что гость Красноярска – профессор Сибирского гуманитарно-
экологического института, президент международной ассоциации 
психоаналитиков. В 1988 был избран членом совета Союза духов-
ного возрождения Отечества (СДВО). Был одним из лидеров ново-
сибирского общества «Отечество». 

На конференции, материалы которой мы опубликуем, обсужде-
ны различные аспекты борьбы за народную трезвость.

В завершение участники конференции провели на Театральной 
площади митинг, на котором принято обращение в адрес органов 
государственной и законодательной власти Российской Федера-
ции, Сибирского федерального округа, Красноярского края, к граж-
данскому обществу России. 

Заявление Красноярского краевого комитета КПРФ на ми-

тинге огласила заведующая отделом пропаганды и агитации 

крайкома партии Лидия Верёвкина.

«Трезвость народа – общее дело»
Нестабильность экономической ситуации, 

снижение  уровня жизни для большей части 
населения, безработица, утрата чувства лич-
ной перспективы и значимости, развал си-
стемы детских и молодежных организаций, 
ослабление семейных связей, массирован-
ное влияние западной культуры и пропаганда 
чуждого нам образа жизни в средствах мас-
совой информации привели к социальной 
депрессии.

К сожалению, этому социальному явле-
нию наиболее сильно подвержено молодое 
поколение, что толкает молодежь к пьянству, 
наркомании и бродяжничеству.  

Среди регионов Российской Федерации 
Красноярский край лидирует по количеству 
смертей, вызванных употреблением спирто-
содержащей продукции.

По статистике, почти 98% жителей края 
старше 15 лет употребляют алкогольную 
продукцию, включая пиво. 

Среди первоклассников более 50% детей 
уже имеют опыт употребления алкоголя. 

По числу новорожденных с отклонениями 
в развитии  Красноярский край занимает ли-
дирующее положение в стране. 

В наших детских домах 95% воспитанни-
ков стали «сиротами» при живых родителях.

Более осужденных преступили закон в 

31%. 3,5 млн. детей – инвалиды, 1 млн. детей 
– наркоманы, сирот – 750 тысяч, что больше, 
чем после Великой Отечественной войны, 
когда сирот было 678 тысяч человек. 

В государстве 2 млн. безграмотных детей, 
около 5 млн. беспризорных детей. 

Коммунисты выходят на акцию с ло-

зунгами и требованиями к Правитель-

ству:

Материнство и детство – под защи-

ту государства!

Детская беспризорность – позор 

властей!

Нет – закрытию сельских школ!

Детям – не благотворительность, а 

гарантии государства!

Бесплатное образование и медици-

ну – для всех!

Выпускникам вузов – достойную ра-

боту!

Требуем от государства реальной 

борьбы с наркоманией и алкоголизмом!

Детская наркомания – гибель нации!

Без здоровых детей нет будущего!

Капитализм – убийца наших детей!

Сохраним детей – спасем Россию!

Путь России – вперед, к социализму!

пьяном виде, а свыше 80% убийц в момент 
совершения преступления находились в со-
стоянии опьянения. На наших глазах идет 
вымирание и деградация жителей могучего 
Красноярского края, гибель нации, затуха-
ние жизни великого народа. 

Дальше так продолжаться не может! Мы 
должны вместе положить конец алкогольно-
му, наркотическому и табачному геноциду, 
дать бой алкогольной мафии!

Мы, коммунисты, поддерживаем требо-
вание участников митинга: «ОСТАНОВИТЬ 
АЛКОГОЛЬНЫЙ ГЕНОЦИД!» и  Обращение к 
губернатору Красноярского края, депутатам 
Законодательного собрания края, главам го-
родов и районов, депутатам всех уровней 
Красноярского края. 

Предлагаем активно поддерживать все 
антиалкогольные мероприятия, бороться за 
здоровый образ жизни, за будущее наших 
детей и внуков.

29 мая 2010 года во всех городах и райо-
нах края пройдут   акции в защиту материн-
ства и детства, посвященные Дню защиты 
детей.

Основная тема акций: «НЕТ – НАРКО-

МАНИИ И АЛКОГОЛИЗМУ!».

В современной России проживает 31 млн. 
детей до 18 лет. Из них здоровы не более 

Нет– наркомании и алкоголизму!

Заседание бюро крайкома КПРФ
На очередном заседании крайкома партии обсуждено 

постановление Президиума ЦК КПРФ от 12 мая 2010 года 
«О ходе выполнении Постановления Президиума ЦК КПРФ 
«О Постановлении Президиума ЦКРК КПРФ «О противодей-
ствии руководства Московского городского комитета КПРФ 
борьбе ЦКРК с нарушителями программных установок, на-
носящих существенный ущерб партии» Московским город-
ским отделением КПРФ».

По обсужденному вопросу принято постановление.
Обсуждены некоторые другие вопросы партийной жизни.

Отчётно-выборные конференции
На отчётно-выборных конференциях первыми секре-

тарями местных отделений КПРФ избраны:
Ачинского городского – Александр Иосифович 
ПИВНЕВ,
Ачинского районного –  Сергей  Михайлович  
АКСЁНОВ.
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Наблюдая состав депутатских Советов, этот вопрос 

просто не мог не возникнуть: дорогие иномарки, высокий 

социальный статус избранников, солидные должности. Не 

встретишь в законодательной власти ни доярки, ни безра-

ботного. Но речь не о привилегированности депутатского 

сословия с нынешней кастовой его обособленностью. Не-

приглядность ситуации в том, что Советы перестали пред-

ставлять интересы рядовых граждан, кои, хоть в меньшин-

стве, но ещё верят в сказки о самоуправлении.
Со времен смуты 80-х, завершившейся расстрелом в Москве 

последнего народного парламента, многие из нас не раз усом-
нились в порядочности руководителей новой «рыночной» эпо-
хи, а равно – и в полезности реанимационных затей в различ-
ных сферах жизни страны. Уже не секрет, что иллюзия стабиль-
ности в России достигается варварским разграблением её при-
родных ресурсов. Нетрудно догадаться, что эта стабильность с 
ними же закончится. Однако вернёмся к Советам, в коих также 
далеко до праведности и порядка. 

Те, кому приходилось обращаться в органы самоуправле-
ния, наверняка задумывались о результативности своих хожде-
ний по чиновничьим кельям: те же долгие ожидания в многоча-
совых очередях, проволочки, пустые обещания, а то и хамливые 
речи распоясавшихся «слуг народа». В некоторых районах края 

Советы вооб-
ще не обременя-
ют себя приёмом 
граждан, не дер-
жат депутатской 
комнаты, не пока-
зываются народу 
от созыва до со-
зыва. Население 
таких мест порой 
в глаза не знает 
своих избранни-
ков. Естественно, 
об ознакомлении 
с уставом Сове-
та или принима-
емыми решения-
ми не может быть 
и речи. В посёлке 
Бор – кстати, вто-
рого в Турухан-
ском районе по 
численности на-
селения – ини-
циативная груп-
па жителей толь-
ко накануне вы-
боров 2010 г. и 
только при уча-

стии помощника прокурора смогла обратиться в местный Совет 
с просьбой отчитаться перед людьми о проделанной за четыре 
года работе. К своему стыду, депутаты избежали этой встречи, 
презрев просьбу, как игнорировали все прочие прошения своих 
бывших избирателей. Заметьте, на третий месяц текущего года 
заявлению был присвоен входящий номер «1», т.к. до того мо-
мента обращения от граждан не принимались вовсе.

Проделки Советов в законотворчестве зачастую повергают 
в уныние. Опуская общую неряшливость в сочинении законов 
местного пользования, последние оказываются не только не-
пригодны, но даже вредны населению, поскольку принимались 
не в интересах его большинства, а по заказу местных чиновни-
ков. И когда это население сталкивается однажды с кабально-
стью таких нормативно-правовых опусов, то взыскать с Сове-
та оказывается делом невозможным. Лихо в том, что местные 
Советы, смыкаясь с районными, как правило, имеют поддерж-
ку в судах, прокуратуре и становятся недосягаемы для правосу-
дия. Показательным примером иезуитства в депутатских «кух-
нях» служит эпизод, происшедший в Туруханском районе в 2008 
году, когда на письменный запрос жителя местный Совет де-
путатов изготовил фальшивку и вручил её заявителю со всеми 
реквизитами корпуса. Мне довелось лично присутствовать на 
процессе, где судья, изумлённый выходкой органа власти, об-
ратился за разъяснениями к председателю Совета и получил 
невозмутимый ответ: «Да, на собрании депутаты тайно приняли 
решение о подделке документа, поручив исполнение мне». Впо-
следствии председатель ничуть не пострадал от закона, а ныне 
вновь благополучно возглавляет «киновию» депутатов.

На несостоятельность нынешних Советов в проведении тех 
или иных реформ существенно влияет зависимость каждого от-
дельного депутата, связанная с должностью на основной рабо-
те. Будучи служащим в нашей бюрократизированной стране, с 
её странной системой иерархических связей, такой депутат в 
любой момент может быть запуган потерей должности, а с нею 
–  карьеры и прочих благ, сопутствующих чину. Данная схема се-
годня типична, действенна, ибо преступные кланы контролиру-
ют все государственные институты. Это они творят историю, и, 
уж конечно, депутат, пусть даже вооружённый авторучкой, не в 
силах противостоять технологиям закулисных вершителей су-
деб. Можно сколь угодно махать кулаками, отпуская публичные 
угрозы в адрес олигархов, но ни Советы, ни Дума, ни президент 
с его чёрным поясом каратиста не смогут принудить «верха» де-
литься с народом. В таких переговорах единственно допусти-
ма сделка. Неудивительно, что депутатство стало формой биз-
неса.    

Разумеется, есть и в Советах честные, принципиальные 
люди, стремящиеся к благим преобразованиям. Но настоящий 
общественно-политический строй прекрасно защищен от при-
тязаний поборников сермяжной правды. Время петиций реши-
тельно упущено. Невольно вспоминаешь ленинское предосте-
режение: «Демократия – это наилучшая оболочка капитализма, 
и, воспользовавшись этой оболочкой, капитал обосновывает 
свою власть настолько надёжно, настолько верно, что никакая 
смена ни лиц, ни партий не колеблет этой власти». [В.И.Ленин, 
«Государство и революция», 1918 г.]. Происходящее ещё раз 
подтверждает тупиковость попыток изменить власть в рамках 
возможностей, ею отпущенных.

Сохранив орган с ностальгическим названием «Советы», 
власть имущие при помощи законов изменили его суть, сотво-
рив между собой и народом очередной бюрократический пре-
пон. Гарантируемая Законом «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в РФ» самостоятельность Сове-
тов снимает с госучреждений обязанность вмешиваться в про-
извол, чинимый местными образованиями. Под маркой этой 
самостоятельности дельцами из Советов беззастенчиво раз-
воровываются местные бюджеты. Открывающиеся возможно-
сти для личного обогащения и безнаказанность статуса народ-
ного избранника влекут в Советы прохиндеев и махинаторов. 
Здесь понятны страсти и суматоха предвыборных спектаклей, 
как, впрочем, и недоступность депутатской сумки для просто-
го смертного.

Главный фактор стяжания наших прав и свобод – существо-
вание системы государства, стоящей над обществом – очевид-
ного зла, кое довлеет над всем и вся, – повелевающей, расчёт-
ливой, дарующей и карающей. Любые отношения с этой си-
стемой: от наличия рабочего места, кредитов и пособий до т.н. 
«свободных демократических выборов» – превращают нас в за-
ложников обстоятельств: подневольных, терпимых к самым ци-
ничным издевательствам власти. «Народные» Советы в капита-
листическом государстве – есть терминологический нонсенс, 
призванный придать самоуправлению чиновников оттенок му-
дрой заботы о благе сирых и оскорблённых. Выборы, как шоу 
и салюты, сегодня показаны широким массам в качестве сла-
бительного средства, они – лишь марш в заведомый тупик, ибо 
представляют собой часть плана системы. Нелишне уяснить, 
что в этой шумной лотерее народу не предусмотрено выигрыш-
ных билетов. 

Сергей АНОСОВ.

Бор, Туруханский район.

НА СНИМКЕ: Плакат советского времени могут назвать 

коммунистической пропагандой. Но из сегодняшней бур-

жуазной России видно, что Советская власть была подлин-

но народной, ибо избиралась народом и выдвигала в орга-

ны власти народных представителей.

Народны ли 
Советы?

Актуальное мнение

Здравствуйте, редакция 

газеты «За Победу»! Наша 

партия проводит самые раз-

ные мероприятия и акции, 

принимает решения, про-

граммы, обращения, чтобы 

население края знало цели и 

задачи коммунистов. 

Приглашает прийти на ми-
тинги, пикеты, послушать, вы-
сказать свое мнение, обсудить. 
Но, к сожалению, многие не от-
кликаются на приглашения, не 
приходят на встречи-меропри-
ятия, а обсуждают события и 
проблемы у себя дома, «на кух-
не», или в кругу соседей. Это 
плохо. В этом частично есть и 
вина коммунистов – слабо про-
водится агитационная и разъяс-
нительная работа. Не показыва-
ют пример и сами члены КПРФ. 
А наша партия должна быть са-

Быть честными обязаны
мой честной и справедливой! 
Все коммунисты знают Устав и 
Программу партии. Знают, что 
надо партию поддерживать ма-
териально, денежными сред-
ствами. Спонсоров мало, не то 
что у «Единой России». Ведь для 
достижения цели – лучшей жиз-
ни народа – надо добиться вы-
полнения принятых наших про-
грамм. А это без денег не осу-
ществить!

Но отдельные коммунисты 
забыли или не задумывают-
ся над этим. Членские взносы 
платят нерегулярно, спустя три 
месяца. Вместо уплаты одно-
го процента от дохода они уста-
новили себе свой «потолок» – 10 
– 20 рублей в месяц, в лучшем 
случае – 50 рублей с месячной 
пенсии размером и в 6 тысяч ру-
блей, и в 15 тысяч рублей. Знаю, 

что раньше эти коммунисты пла-
тили честно. Что же случилось?

Почему никто из принимаю-
щих взносы – ни секретари пер-
вичек, ни члены ревизионных 
комиссий, ни секретари райко-
мов – не принимают мер к ис-
правлению такого положения? 
Сэкономив на партвзносах, ком-
мунисты не стали богаче, но мо-
рально стали хуже… 

Раньше не такие материаль-
ные трудности мы пережили, но 
выдержали и закалились от по-
добных проблем. Справимся, 
при желании, и сейчас. Нашу 
компартию надо поддерживать. 
И перед собой быть честными. 

Мира АВТУШКО,

член КПСС-КПРФ 

с 1963 года.

г. Красноярск.   

Здравствуйте, уважаемая 

редакция! В селе Иджа Шу-

шенского района в 1988 году 

по просьбе жителей был со-

оружен памятник воину-ос-

вободителю на средства кол-

хоза. К нему приходили в ра-

дости и в скорби и сельчане, 

и гости. 

Памятник простоял до 8 
апреля 2009 года. А в этот день 
по команде председателя сель-
ского Совета Сергея Николае-
вича Филиппова приехали люди 
с отбойными молотками и нача-
ли разрушать его. Он не поддал-
ся. Тогда пригнали трактор «Ки-
ровец», но и он не смог сдвинуть 
памятник. И теперь на подмо-
гу пригнали еще трактор, обвя-
зали памятник тросами и сва-
лили. Народ возмущался, но на 
прохожих не обращали внима-
ния. Останки памятника целый 
месяц лежали на дороге, потом 
их увезли к местной школе, вы-
копали экскаватором большую 
яму, свалили туда куски и за-
копали. А ведь из села погибли 
на фронте 195 молодых ребят, в 
честь которых и был поставлен 
памятник. 

Для оправдания кощунства 
местные и районные власти ска-
зали, что он стоял не на месте 
и был в аварийном состоянии, 
а также «не был зарегистриро-
ван». 

Но чтобы его снести по таким 
аргументам, нужно было вы-
звать комиссию по архитектуре, 
взять пробу, оформить акт, ко-

Как боролись 
с памятником

Непридуманные истории

Мне 80 лет. На начало во-

йны мне было 11 лет 5 меся-

цев. Адрес детства: Хакас-

ская автономная область, 

Бейский район, деревня 

Красный Катамор.

После окончания педучили-
ща работала в школе. И предло-
жила на территории школы по-
ставить камень для будущего 
памятника погибшим. Это было 
в пятидесятые годы. Односель-
чане осуществили нашу с ребя-
тами мечту. Спасибо им. Име-
на 47 воинов занесены на по-
ставленный памятник. Среди 
них есть имя моего брата: Ми-
хаила Ивановича Поминова, ро-
дившегося в 1920 году. Он ушел 
на фронт в составе 78-й Ста-
линской стрелковой бригады 
сибиряков-красноярцев, вое-
вал связистом. Пропал без ве-
сти. Он успел написать домой – 
на адрес мамы – несколько пи-
сем с обратным адресом: «По-
левая почта, ст. 1694, стр. полк 
1054, минбат, взвод связи». По-
благодарил сестру Валю за то, 
что  она приехала в Красноярск 
проводить его: «Пишу я с фрон-
та, передовой, минной, где сви-
стят пули, воют и рвутся снаря-
ды и мины. Где мы беспощадно 
громим врага. И вот мы уже сто-
им в освобожденном от немцев 
селе». И еще прислал открытку: 
«С приветом Михаил. Во первых 
строках моего письма из горо-
да Сызрань. Здоровье – ничего. 
Желаю всего хорошего в жизни. 
Всем привет. В Сабинск, Табат… 

верых детей выучил. Мы учи-
лись на стипендии, а папа в во-
йну обувал жителей деревни и 
работал отличным мельником. 
Уважая его при жизни, вся жите-
ли деревни пришли проводить 
его в последний путь… 

Наша деревня Красный Ката-
мор, что в 12 километрах от Са-
бинки, в архиве значится с 1920 
года. Я помню свою малую ро-
дину, а сейчас – уже сорок лет – 
живу в Ачинске. 

Очень хочу, чтобы имена по-
гибших жителей Красного Ката-
мора были внесены в краевую 
«Книгу Памяти» (перечисляю 
всех – 47 фамилий). Не забудем 
их никогда. 

С уважением Елизавета 

Ивановна КОЧЕТОВА (род-

ная фамилия – ПОМИНОВА), 

1929 года рождения.    

Автобус по маршруту Крас-

ноярск – Абакан приближал-

ся к Дивногорску. Я ехал в нем 

навестить родню в Новосело-

во. Пассажиров было немно-

го. Кто-то любовался красо-

тами природы, кто-то дремал, 

покачиваясь из стороны в сто-

рону. 

На мелких дорожных выбои-
нах автобус подпрыгивал, пас-
сажиры на какое-то мгновение 
приходили в себя от дремоты, а 
убедившись, что все нормально, 
снова невольно опускали голо-
вы на грудь. Я сидел один, впе-
реди меня было еще несколько 
пустых мест. В Дивногорске под-
сели к нам несколько человек – и 
снова в путь. Впереди меня сели 
две женщины и мужчина – пен-
сионного возраста. Они громко 
разговаривали, для них будто не 
было других пассажиров вокруг. 
Из их слов я понял, что они вме-
сте приезжали из Абакана в Див-
ногорск на свадьбу и теперь воз-
вращаются домой. Они похвали-
вали невесту и жениха, желали 
им долгой и счастливой жизни, 
обсуждали застолье. Одна из 
женщин (назову ее Марией Ива-
новной) сказала, что сейчас про-
ще справлять свадьбы: в про-
даже все есть. Другая женщина 
возразила: ей, наоборот, не нра-
вится нынешняя жизнь. Раньше, 
то есть в советское время, все 
было вкуснее: и колбаса, и холо-
дец, и квас, и все прочее. Теперь 
вроде бы изобилие продуктов, 
но все какое-то невкусное, мало-
съедобное. В разговор вмешал-
ся мужчина. Спор разгорелся. И 
с разрешения попутчиков в него 
вмешался и я. 

Мария Ивановна упорно твер-
дила одно и то  же: «В магазинах 
все есть, все доступно, не надо 
стоять в очереди». Мужчина не 
выдержал и сказал на повышен-
ном тоне: «Да провались оно 
пропадом это твое «все есть», 
ведь все – китайского производ-
ства, неизвестно как выращено и 
из чего сделано. Мы забыли, что 
такое хлопок и лен, из чего шьют 
настоящую одежду. Можно поду-
мать, что у нас негде сеять лен. 
Вон, поля заросли бурьяном, по-
ловина деревень исчезла с лица 
земли – и никому нет дела до 
этого». 

Мужчина вскочил с места, 
снял головной убор, в сердцах 
ударил им  о сиденье, потом сно-
ва надел, отошел в сторону и 
снова вернулся на место. Тут и 

я разгорячился: «Вот вы, сосед-
ка, говорите, что сейчас все до-
ступно. Но вы ведь помните вкус 
советской колбасы. И сколько вы 
ее покупали за один раз? Бато-
нами. Потому, что ее есть хоте-
лось и была она по цене доступ-
на – 2 рубля 90 копеек. А сейчас 
сколько бы берете? 200 – 300 
граммов. Советскую колбасу 
– вспомните! – принесешь до-
мой, разрежешь, и запах пошел 
по квартире. Запах невероятной 
вкуснятины с чесночком и про-
чей приправой. И была та кол-
баса из чистого мяса, без всяких 
химикатов, красителей и другой 
дряни. Сейчас же только внеш-
ний вид напоминает ту колбасу, 
а глотать нынешний продукт не-
возможно – одна соя и прочие 
добавки. А докторская колба-
са какая была! А сырокопченая! 
Сардельки по 1 рубль 20 копеек 
за килограмм… И все это было 
из мяса. Каждому по цене до-
ступно. И в каждом магазине ви-
села на видном месте книга жа-
лоб и предложений, сообщал-
ся телефон, по которому мож-
но было высказать свое мнение 
по поводу купленного продукта, 
обвеса или грубости… Об этом 
можно было написать и в лю-
бую местную газету или в испол-
ком. И жалобы тщательно раз-
бирались, по ним принимались 
меры. А сейчас кто станет слу-
шать ваши претензии? Все ма-
газины частные, и если начнешь 
высказывать недовольство, тебя 
посылают – сами знаете куда, в 
лучшем случае в другой магазин. 
Да-да, при Советской власти мы 
не боялись, что отравимся про-
дуктами или купим фальшивые 
лекарства. А сколько фармацев-
тические препараты сейчас сто-
ят? На них тратим половину пен-
сии».

Тут Мария Ивановна меня пе-
ребила: «А пенсии каждый год 
добавляют!» – «Так добавки сра-
зу же и забирают». – «Как это за-
бирают?» 

Будто она сама не понимает: 
как только чуть-чуть добавят пен-
сию, тут же (или даже раньше) 
поднимаются цены  буквально на 
все, и получается: там добавили 
– тут забрали. В стране все по-
купается, все продается. Только 
вот не у всех на это деньги есть… 

Наш разговор плавно пере-
шел на другие сферы обслужи-
вания. Я напомнил собеседни-
кам:

«Раньше в каждый район ле-

тал самолет. 
За обучение в высшем учеб-

ном заведении никто не платил 
никаких денег.

Дипломы о высшем образо-
вании не продавались.

В детский сад можно было 
устроить своих детей».

И заострил внимание на се-
годняшних «достижениях»:

«Тюремного наказания теперь 
можно избежать – только запла-
ти.

Со своей обидой на неспра-
ведливость никуда сейчас не до-
стучишься. Все отдано в частные 
руки, а с частника – как с гуся 
вода: ни налогов, ни совести».

Мужчина подытожил наш раз-
говор: «Вот и я своей старухе об 
этом говорю, у нас с ней всег-
да разговор на тему «прежде и 
теперь» доходит до неприятно-
стей. Конечно, мы не жили при 
Советах в достатке, но как-то 
все было посправедливей и со-
вестливей. Я никак не пойму: по-
чему и как коммунисты так про-
сто отдали власть? Народ сейчас 
стал черствым, злобным, без-
различным, жестоким. Только и 
слышишь – деньги, деньги! Пьют 
водку и всякую дрянь – от мала 
до велика. Девочки в двенадцать 
лет становятся женщинами, по 
утрам в подъездах подоконни-
ки завалены шприцами от нар-
котиков. Дети родителей сдают в 
дома престарелых. И все другие 
«достижения» нынешней власти 
можно перечислять до бесконеч-
ности. А что же дальше будет?».

И действительно: что же даль-
ше будет? И так уже у края про-
пасти стоим… 

Мы замолчали, задумавшись, 
потом посмотрели друг другу в 
глаза, словно искали ответа. 

Так со спорами и размышле-
ниями доехали до Новоселова. 
Я попрощался с попутчиками и 
пошел к выходу. Меня вдогонку 
спросили: «А вы кто будете?».

Я ответил: «Такой же пенсио-
нер, как и вы, может, чуть помо-
ложе». 

Водитель автобуса пошел в 
автовокзал и очень быстро вер-
нулся, очевидно, шел с опозда-
нием. И автобус покатил даль-
ше. Я несколько раз взглянул ему 
вслед, пока он не скрылся за по-
воротом. И пошел по своим де-
лам.  

Николай ШИНКЕВИЧ.

Красноярск.

Попутчики

торый бы подтверждал аварий-
ность. И должны были собрать 
сход граждан и резолюцией вы-
нести решение – демонтиро-
вать или нет памятник. 

Я встречался с бывшим 
председателем совета ветера-
нов Иваном Николаевичем Си-
лантьевым, спрашивал, почему 
он дал свое согласие на снос па-
мятника, он мне ответил: «Депу-
тат подписался, и я тогда подпи-
сался». 

Теперь после выборов 14 
марта наша администрация, 
продвинутая на второй срок, не 
принимает мер… Тогда мы нача-
ли писать в край. Отписки всех 
властей передали депутату За-
конодательного собрания края 
Всеволоду Николаевичу Сева-
стьянову. 

Из села Иджа нас, участников 
войны, осталось только трое. 
Один живет в Алтайском крае, 
городе Рубцовске, – Григорий 
Герасимович Писарев, Алек-
сей Петрович Акатин – в Идже, 
и я – в Шушенском. Мы вместе 
с теми, кто погиб и кому был по-
ставлен памятник, призывались 
в августе 1941-го защищать Ро-
дину. А наши интересы, нашу па-
мять кто защитит?

До свидания. 
С уважением Александр 

Николаевич КОЖЕВНИКОВ, 

участник Великой Отече-

ственной войны. 

Апрель 2010 года, 

с. Шушенское. 

Эхо юбилея Великой Победы

шел тринадцатый день (стерта 
печать)… ре… Волку. Ну пока… 
шеко до скорого свиданья. С 
приветом Михаил». Обратный 
адрес – Сызрань.

И еще храню справку из Бей-
ского военкомата от 29 мая 1975 
года, № 50: «Дана Поминовой 
Пелагее Федоровне в том, что, 
по архивным данным Бейского 
райвоенкомата, ее сын Поми-
нов Михаил Иванович, 1920 года 
рождения, значится без вести 
пропавшим. Основание: архив-
ное дело № 15, стр. 151, пн 55. 
Справка дана для предъявления 
в райсобес. Бейский райвоенко-
мат (райвоенком) подполковник 
Кочетков». 

Спасибо воинам-победите-
лям (моему брату в том числе), 
что отстояли страну, что я полу-
чила высшее образование при 
Советской власти, училась бес-
платно. Отец – инвалид первой 
группы (без обеих ног), но чет-

ОТ РЕДАКЦИИ. Уважаемая Елизавета Ивановна, имена по-

гибших воинов, призванных из Хакасии, внесены в «Книгу Памя-

ти Республики Хакасия». Имя вашего брата внесено в обобщен-

ную базу данных «Мемориал» Министерства обороны РФ. Вот 

текст: «Поминов Михаил Иванович, род. 1920, Красноярский 

край, Хакасская автономная область, Бейский район, с. Сабин-

ка. Призван в 1942, Красноярским РВК. Красноармеец. Пропал 

без вести 02. 1943. Источники информации: ЦАМО». Эту запись 

можете увидеть в Интернете по адресу: www.obd-memorial.ru

Выпуск печатной «Книги Памяти Красноярского края» и много-

томного издания «Никто не забыт…» завершен, возможно, в их 

тома и попали имена кого-то из ваших земляков и брата. Но, 

как правило, списки всех урожденных и призванных из Хакасии 

были отправлены для публикации в Абакан.

Мой брат ушёл в составе 
Сталинской бригады

А что скажете вы?

Прошедший юбилей Вели-

кой Победы  – действительно 

«праздник со слезами на гла-

зах».

Власть показала неудержимое 
желание приватизировать всена-
родный праздник, навязала об-
ществу свои правила игры. Пред-
ставители войск НАТО все же про-
шлись по Красной площади. 

В очередной раз Мавзолей В. 
И. Ленина, к подножью которо-
го на Параде Победы в 1945 году 
были брошены знамёна повер-
женной фашистской Германии, 
был закрыт фанерными декора-
циями. Позор!

В канун праздника набрала 
обороты антисоветская и анти-
коммунистическая кампания. В 
ней приняли участие первые лица 
государства. 

Они называли советский строй 
преступным, пренебрежитель-
но отзывались о роли Верховно-
го Главнокомандующего в войне.

В этой грязной кампании ак-
тивно участвовали телеканалы, 
которые достали из дальнего сун-
дука фильмы про «штрафбаты» 
и «тупых комиссаров», которые 
только мешали воевать. 

По сообщениям СМИ, в неко-
торых городах власти запретили 
красный флаг, под которым вое-
вали солдаты Победы.

Приватизация Подвига доро-
го обойдется обществу. Особен-
но пострадают будущие поколе-
ния, которые вырастут иванами, 
не помнящими родства.

Виктор ЛЕБЕДЕВ.

Красноярск.

Какая
Победа

им нужна?

4 миллиона бомжей – 

наши соотечественники. 

3 миллиона нищих ходят 

по улицам российских горо-

дов. 

3 миллиона уличных и 

привокзальных проституток, 

примерно 1,5 миллиона рос-

сийских женщин «работают» на 

панели стран Европы и Азии. 

6 миллионов российских 

граждан страдают душевными 

расстройствами.

5 миллионов россиян – 

наркоманы, более 6 миллио-

нов болеют СПИДом.

Каждый день в Россий-

ской Федерации производится 

10 тысяч абортов.

7 миллионов браков в РФ 

бездетные. 

Совершается более 80 

тысяч убийств в год. 

В дорожно-транспортных 

происшествиях гибнет около 

30 тысяч человек. 

Около 100 тысяч россиян 

гибнет ежегодно от наркотиче-

ской передозировки.

Ежегодно в России совер-

шают преступления около 3 

миллионов человек. 

Заключенных в стране 

свыше 1 миллиона – больше, 

чем в СССР «в период сталин-

ских репрессий».

Российская Федерация 

занимает по показателю ре-

прессивности правоохрани-

тельной системы первое ме-

сто в мире: 800 – 810 заклю-

ченных на 100 тысяч населе-

ния.

Потребление спиртно-

го в РФ  –  14 литров условно-

го спирта на человека в год (по 

другим данным – 18 литров). 

С уровня 8 литров начинает-

ся физическая деградация на-

ции. 

В России проживает 31 

миллион детей до 18 лет. Здо-

ровы не более 30 процентов, 

3,5 миллиона – инвалиды, 1 

миллион –  наркоманы. Детей-

сирот 750 тысяч (больше, чем 

по окончании Великой Отече-

ственной войны, когда детей-

сирот было 678 тысяч). 

Два миллиона детей без-

грамотны. Около пяти миллио-

нов - беспризорные.

В России полтора милли-

она чиновников – втрое боль-

ше, чем в СССР. 

На взятки и подкуп долж-

ностных лиц ежегодно затра-

чивается около 33,5 миллиар-

да долларов.

По добыче угля Россия 

«достигла» уровня 1957 года, 

по производству грузовых ав-

томобилей –  1937-го, ком-

байнов – 1933-го, тракторов 

– 1931-го, вагонов и тканей –  

1910-го, обуви –  1900-го. 

Практически полностью 

разрушена авиационная, ра-

диоэлектронная, автомобиль-

ная промышленность.

Страна из промышлен-

но развитой стала недоразви-

той. А рост был обеспечен ис-

ключительно топливным сек-

тором. 

Нефтегазовый экспорт 

вырос с 76 миллиардов долла-

ров в 1999 году до 350 милли-

ардов. Вот и все причины косо-

бокого роста, который к 2008 

году сошел на нет.

Зарубежные эксперты от-

метили, что в 11 из 15 бывших 

республик Советского Союза 

экономический рост был боль-

ше, чем в России. 

http://ng.by/ru/issues?art_p // g y/ / _

id=45286

Россия времён Медведева и Путина

Ещё в царские времена прозорливые люди видели мощ-

ный резерв развития Российской державы в освоении Сиби-

ри и Дальнего Востока. 

И оно шло, начиная с XVII века, а в советские годы резко интен-
сифицировалось. Мы это прекрасно знаем по тому, как развивался 
Красноярский край в советское время. Со всей страны ехали сюда 
на стройки молодые люди по комсомольским путёвкам. Были воз-
ведены сотни крупных предприятий, десятки новых городов… 

Иные процессы идут в «демократической» России. При том что 
районы Сибири и Дальнего Востока занимают 65% территории 
страны, федеральные власти относятся к ним без заметного инте-
реса. В результате такого отношения за последнее десятилетие на-
селение Дальнего Востока сократилось на 40%, а в Сибири исчезло 
11 тысяч деревень и 290 городов. 

В прессе была приведена любопытная таблица: реальный 

ввод новых энергомощностей в сопоставлении с обещаниями 

бывшего «главного энергетика» Чубайса. 
Так, в 2007 году суровая реальность отстала от сладких посулов 

примерно в 2,4 раза; в 2008-м – в 4,3 раза; в 2009-м – в 12,4 раза.  
Вероятно, именно за такую «эффективность» Чубайс был назначен 
руководить корпорацией «Роснано», занимающей авангардную по-
зицию в борьбе за «инновационный прорыв». Теперь уж не все пом-
нят, как Чубайс обещал по две «Волги» за каждый ваучер.

«Развитие» идёт вспять

Вначале был ваучер

Опрос, который проводили 

социологи «Левада-Центра», 

убедительно доказал:  «взят-

коемкость» в России рас-

тет, как на дрожжах. За по-

следние 4 года средний раз-

мер «мзды» в стране поднял-

ся примерно вдвое: с 5048 

рублей в 2006 году до 8887 в 

2010-м.

Самыми «взяткоемкими» ока-
зались походы к различным сто-
лоначальникам для регистра-
ции фирмы и получения разре-
шения на предпринимательскую 
деятельность. В этом случае 
«давали на лапу» чиновникам 
92% всех просителей.  65 – 67% 
участников соцопроса давали 
взятки сотрудникам ГИБДД, 45% 
– когда проходили через разби-
рательство уголовного дела в 
суде или получали водительские 
права, проводили регистрацию 
и техосмотр автомобиля, 38,5% 
– когда привлекались к уголов-
ной ответственности.

А еще взятки берут при об-
ращении в военкомат по поводу 
призыва в армию и поступлении 
в институт (30%), при устрой-
стве ребенка в школу (27%).

Впрочем, есть сдвиги и в сто-
рону снижения «взяткоемкости»: 
менее 1% опрошенных заявили, 
что им пришлось давать взятку 
при получении разрешения на 
покупку земли или строитель-
ство. 5 лет назад об этом сооб-
щали более 21% респондентов. 
69% опрошенных сообщили, что 
за последние три года им вооб-
ще не приходилось давать взят-
ку. В 2006-м таких  было 73%.

И дают, и берут Кто за это ответит?

В зеркале цифр и фактов
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рега Енисея на Всесоюзную 
комсомольскую стройку – Крас-
ноярский алюминиевый завод –
прибыл первый десант строи-
телей. Это были пограничники, 
отозвавшиеся на призыв ком-
сомола.

Потом были новые десанты 
– с разных застав великой стра-
ны. Зеленая пограничная фу-
ражка стала в городе на Ени-
сее символом комсомольской 
стройки. Тысячи погранични-
ков, дети разных народов, кото-
рые до службы в армии жили в 
разных городах и республиках 
Советского Союза,  стали удар-

ной силой на строи-
тельстве алюминие-
вого завода. Многие 
из них навсегда свя-
зали судьбу с городом 
на Енисее. Это настоя-
щие патриоты.

Сегодня у нашего 
Отечества – сложные 
времена. Но мы ве-
рим, что Россия воз-
родится. И хотелось 
бы, чтобы в этом по-
могли традиции по-
граничников, дух брат-
ства, чувство ответ-
ственности. Сегодня 
многие, кто носил зе-
леную фуражку, ста-
раются быть в рядах 
борцов за социаль-
ную справедливость: у 
них обостренное чув-
ство ответственно-
сти. Не случайно пер-
вый бой всегда прини-
мают пограничники. И 
контрольная полоса на 
границе – это больше, 
чем символ. У боль-
шинства из нас как 

священная реликвия дома хра-
нится зеленая фуражка – на-
поминание о пройденной нами 
миссии особой государствен-
ной важности. Служба на гра-
нице стала для нас школой вы-
сокого патриотизма и верности 
Отечеству! 

На передовых рубежах на-
шей страны и сегодня несут 
службу люди особого склада. 
Их профессия трудна, опасна, 
требует дисциплины и выдерж-
ки. 

В канун праздника пожелаем 
стражам рубежей Родины му-
жества и спокойных границ!

Пётр МЕДВЕДЕВ, 

бывший пограничник,  

первый секретарь 

Красноярского крайкома 

партии.

реографу поручили вести тан-
цевальный кружок. Подготови-
ли концертную программу, с ко-
торой отправились в гастроль-
ное турне по заставам. 

Бывало и так, что погодные 
условия не позволяли в срок 
вернуться в часть, и тогда мы 
вместе с местными погранич-
никами ходили в наряд по охра-
не государственной границы. 
А здесь был особый участок. 
По ту сторону, через Берингов 
пролив, – Соединенные Штаты 
Америки.

Это особое чувство: 
большая гордость и вы-
сочайшая ответствен-
ность, когда перед вы-
ходом в наряд слышал 
слова: «Приказываю вы-
ступить на охрану го-
сударственной грани-
цы Союза Советских Со-
циалистических Респу-
блик!».

Годы военной служ-
бы  никогда не буду счи-
тать потерянными. Это 
особый период в био-
графии каждого мужчи-
ны. Он многому научил, 
многое дал. Это школа, 
которую нигде, кроме как 
в армии, не пройдёшь. 
Лёгкой службы никто не 
искал. После курса моло-
дого бойца было распре-
деление по заставам. 

Мне говорят:
– Раз ты закончил 

культпросветучилище, 
тебя определим служить 
в Дом культуры. 

Мне так стало обидно:
– А что я буду расска-

зывать, когда после армии при-
еду домой?

– Хорошо! Пошлем тебя на 
заставу, если станцуешь.

Я станцевал матросский та-
нец – без музыки.

Тогда мне сказали: «Сейчас 
идет подготовка к съезду пар-
тии. Надо подготовить концерт-
ную программу». Это было в со-
ветское время.

А несколько лет назад я и 
сам впервые поехал на наш 
партийный съезд в Москву. И 
эта поездка подарила мне ра-
достную встречу. 

В перерыве между заседа-
ниями обратил внимание на че-
ловека, который показался мне 
знакомым. Присмотрелся: да 
это же тот самый Смирнов! Наш 

командир отряда, хотя он был в 
гражданской одежде.

Конечно, время изменило 
человека, поэтому немного со-
мневался: стоит ли подходить? 
Вдруг обознался?

Спросил у кого-то: «Это не 
подполковник Смирнов?».  – 
«Какой подполковник! Это гене-
рал-лейтенант Смирнов!»  – «А 
он в погранвойсках служил?»  – 
«Да, служил!»

И когда я уже без тени сомне-
ния подошел к нему и по старой 
привычке обратился к нему «То-
варищ подполковник!», он сра-

зу узнал меня и не скрывал ра-
дости встречи. И начал вспоми-
нать эпизоды, про которые я, 
честно говоря, забыл.

С тех пор я вижу Смирнова 
на многих мероприятиях нашей 
партии.

О ф и ц е р ы - п о г р а н и ч н и к и 
были золотым фондом нашего 
общества.

Многого стоит братство по-
граничников разных поколе-
ний. Каждый год 28 мая на ули-
цах Красноярска можно  видеть 
мужчин в зеленых фуражках. 
Собираются у памятника Фе-
ликсу Дзержинскому. Такая тра-
диция есть и в других городах, 
но Красноярск в этом смысле – 
особый. 

Пятьдесят лет назад – в этом 
году отмечался юбилей –  на бе-

Кое-что о правах человека в Красноярском крае

Что тревожит 
людей

С какими бедами и забота-
ми люди постучались в дверь 
уполномоченного по правам 
человека? Всего в 2009 году по-
ступило 2338 жалоб и обраще-
ний. Год от года поток обраще-
ний увеличивается. Это вполне 
объяснимо. В будущем году ис-
полнится 10 лет с момента нача-
ла работы в Красноярском крае 
аппарата  уполномоченного по 
правам человека. За это время 
население края вполне освои-
ло этот новый государственный 
правозащитный институт и все 
чаще прибегает к его помощи в 
случае необходимости. Серьёз-
но влияет на рост жалоб и со-
циально-экономическая ситуа-
ция в регионе. Помимо этого, с 
гражданами работали и пред-
ставители уполномоченного на 
общественных началах. Сегод-
ня они  действуют в 30 террито-
риях края. Их усилиями  приня-
то и обработано в прошедшем 
году 2732 обращения. Таким об-
разом, суммарно за прошедший 
год в адрес Уполномоченного и 
его коллег поступило 5070 жа-
лоб и обращений. 

В ряде случаев рост показа-
телей связан с высокой актив-
ностью представителя уполно-
моченного в территории. Это 
относится к Зеленогорску, Бо-
готолу, Ермаковскому, Минусин-
скому, Шушенскому районам. 
Всплеск на Таймыре связан с на-
чалом работы там уполномочен-
ного по правам коренных мало-
численных народов. В Эвенкии – 
с борьбой вокруг проекта стро-
ительства Эвенкийской ГЭС. В 
остальном представленный рей-
тинг довольно объективен и по-
зволяет судить о степени соци-
альной напряженности в терри-
тории. 

Города Ачинск и Канск, по-
селок Кедровый, Емельянов-
ский, Северо-Енисейский, Ени-
сейский, Туруханский, Моты-
гинский, Иланский районы – эти 
территории, по-видимому, по-
требуют пристального внима-

ния уполномоченного в 2010 
году. Что касается краевого цен-
тра, то в данном рейтинге он за-
нимает место между Пировским 
и Ужурским районами. Суще-
ственная разрядка произошла 
по Железногорску, Енисейску, 
Лесосибирску и Дивногорску, 
Богучанскому, Березовскому, 
Кежемскому, Нижнеингашскому 
районам.  Неизменным осталась 
ситуация в Минусинске. Очень 
неплохо выглядели в 2009 году 
города Норильск, Назарово, Бо-
родино, Сосновоборск и Каза-
чинский район. 

Какова же тематика жалоб 
и обращений? 

57% (на 5% меньше, чем 
в 2008 г.) обратившихся обе-
спокоены нарушением сво-
их социально-экономических 
прав.

19% (столько же, сколько 
и в 2008 г.) заявителей свиде-
тельствуют о нарушениях прав 
граждан в уголовно-правовой 
и административно-правовой 
сферах.

15%  (на 3% больше, чем в 
предшествующем году) обра-
щений связано с нарушения-
ми гражданско-правовых и 
общественно-политических 
прав граждан.  

8% – с нарушениями прав 
иного рода. 

Традиционно много жалоб 
поступает из мест лишения сво-
боды. В прошедшем году  23,7%  
жалоб и обращений получено от 
осужденных, находящихся в уч-
реждениях уголовно-исполни-
тельной системы. 

Формируя прогноз на 2009 
год, аппарат уполномоченного, 
исходя из кризисных явлений в 
экономике, предполагал значи-
тельный рост нарушений трудо-
вых прав граждан. Однако это-
го не произошло. Удельный вес 
данной категории вырос всего 
на полпроцента. А вот жилищ-
ные проблемы граждан про-
должали нарастать, как снеж-
ный ком. Удельный вес этой ка-
тегории прав в общем количе-
стве нарушений вырос на 2,5% и 
достиг 13,6% от общего массива 
нарушений прав граждан.

Ситуация с правами детей 

несколько улучшилась. Удель-
ный вес этой категории упал на 
1,7% до уровня в 12,5%.

Существенная разрядка про-
изошла в отношениях граждан 
с силовыми структурами. Имен-
но здесь всегда формировались 
основные причины нарушения 
прав граждан на достоинство, 
свободу и личную неприкосно-
венность. Удельный вес такого 
рода фактов в почте уполномо-
ченного сократился на 2,8% и 
впервые упал до уровня в 7,8 %.

Право на социальное обе-
спечение остается в центре 
внимания красноярцев. Од-
нако, несмотря на кризисный 
год, удельный вес этой катего-
рии дал незначительный при-
рост – чуть более полпроцента, 
и достиг 4,6 %. Это, безуслов-
но, свидетельствует о вдумчи-
вой работе социального блока 
правительства края и разработ-
чиков бюджета-2009. Права ко-
ренных малочисленных наро-
дов «потяжелели» ровно вдвое 
(до 4,5%).

Можно сказать о позитивной 
динамике в отношениях граждан 
и чиновничества. По-видимому, 
непростые условия прошедше-
го года и комплекс мер антикор-
рупционной направленности за-
ставили управленцев разного 
уровня отмобилизоваться. 

А вот актуальность прав на 
охрану законом потерпевших 
от преступлений и злоупотре-
блений в течение 2009 года в 
крае росла. Удельный вес та-
кого рода сообщений вырос на 
треть и составил 3,3 %.

Обращения по поводу 
гражданства, паспортизации, 
регистрации по месту жи-
тельства, миграции выросли 
почти до 3% от общего количе-
ства обращений. И это, несмо-
тря на кропотливую, вниматель-
ную работу по УФМС по Красно-
ярскому краю. Причина, скорее 
всего, кроется в излишней жест-
кости, негибкости федерально-
го законодательства, не учиты-
вающего последствия распада 
единого государства СССР.

На полпроцента «разогре-
лись»  права потребителей, 
удельный вес по которым соста-
вил 2,7%.

Произошло некоторое сни-
жение напряжения в сфере пра-
ва частной собственности на 
землю и имущество (снижение 
удельного веса до 2,2%), что, 
скорее всего, связано с общим 
падением деловой активности в 
2009 году.

На уровне 2008 года осталась 
или даже улучшилась ситуация с 
правами граждан на охрану здо-

ровья и медицинскую помощь 
(1,7% от общего числа случаев), 
правом на благоприятную окру-
жающую среду (1,1%), правом 
на свободу экономической де-
ятельности (полпроцента), пра-
вом на образование (0,2%).

Не может не тревожить тот 
факт, что за 2009 год почти в 2,5 
раза выросло число случаев об-
ращений граждан в связи с на-
рушением права на получение 
юридической помощи (1% в об-
щем массиве сообщений о нару-
шениях прав).

Особо следует отметить, что 
в течение 2009 года гражда-
не сообщили уполномоченно-
му  лишь о  9 случаях нарушения 
их политических прав и права на 
свободу совести, что составля-
ет менее 0,35% от общего чис-
ла случаев нарушения прав. При 
этом следует учитывать, что это 
были в основном коллективные 
жалобы, где число подписан-
тов порой исчислялось сотнями. 
Главным образом, эти обраще-
ния были связаны с изменением 
порядка формирования органов 
власти и выборов должностных 
лиц в муниципальных образова-
ниях края. Хотелось бы надеять-
ся, что 2010-й год не даст рез-
кого скачка обращений по этой 
категории прав в связи с широ-
комасштабными мартовскими 
выборами в муниципальных об-
разованиях края.

Обеспечение 
права 
на жилище

  
Удельный вес этой катего-

рии прав в общем количестве 
нарушений вырос на 2,5% и 
достиг 13,6% от общего мас-
сива нарушений прав граж-
дан. В потоке обращений граж-
дан на имя губернатора края, в 
краевое правительство, в Зако-
нодательное собрание – каждая 
четвертая жалоба связана с жи-
лищными проблемами. К концу 
2008 года в крае насчитывалось 
1226,9 тысячи жилых квартир: 
двухкомнатных квартир 40,4%, 
трехкомнатных – 31,8%, одно-
комнатных – 21,5%, четырехком-
натных и более – 6,3 %. На долю 
жилищного фонда, расположен-
ного в деревянных строениях, 
приходилось 33% от общей пло-
щади жилых помещений, удель-
ный вес панельных строений со-
ставлял 31,1%, каменных и кир-
пичных – 30,4% от общей площа-
ди жилых помещений.

Почти две трети жилищного 
фонда на конец 2008 года име-

ли степень износа до 30%, одна 
треть – от 30 до 70% и менее 1% 
общей площади жилых помеще-
ний – свыше 70% износа.

В течение 2008 года было 
снесено по ветхости и аварий-
ности 30 тысяч квадратных ме-
тров жилых помещений, и к кон-
цу года удельный вес ветхого 
жилья составлял 4,3% от общей 
площади жилищного фонда, 
аварийного жилья – 0,7%.

В течение 2009 года по жи-
лищным вопросам поступило 
351 обращение, что от общего 
количества поступивших обра-
щений – 2586 – составляет почти 
14%. Разница с 2008 г. –  более 
чем на 100 обращений. Вопро-
сы, которые ставятся граж-
данами, различны: приватиза-
ция жилищного фонда, реализа-
ция права на внеочередное пре-
доставление жилых помещений, 
несогласие с отказом в поста-
новке на учет нуждающихся, вы-
селение из жилых помещений, 
предоставление жилых помеще-
ний в связи со сносом аварийно-
го жилья, переселение из зоны 
затопления Богучанской ГЭС и 
другие. Самые наболевшие жи-
лищные проблемы у таких ка-
тегорий граждан, как ветераны 
Великой Отечественной войны, 
граждан, подлежащих пересе-
лению в связи со сносом ветхого 
и аварийного жилья,  подлежа-
щих переселению в связи с за-
топлением ложа водохранилища 
Богучанской ГЭС. 

Нужно признать, что переход 
к рыночным отношениям, эконо-
мическая нестабильность, рас-
слоение общества и обнищание 
значительной части населения 
делают актуальной проблему 
помощи государства гражданам 
в решении их жилищных про-
блем. Сутью жилищной пробле-
мы стало обеспечение доступ-
ности жилища для семей и оди-
ноких граждан. Для большин-
ства из них приобретение 
квартиры или даже комна-
ты остается практически не-
возможным. Для экономиче-
ски слабых слоев населения по-
лучение жилья от государства на 
льготных условиях – единствен-
но возможный способ реализа-
ции конституционного права на 
жилище.

На начало 2008 года в крае 
на учете нуждающихся в жилищ-
ных условиях состояли 42892 
семьи. Из них инвалиды Вели-
кой Отечественной войны – 221, 
участники Великой Отечествен-
ной войны – 207, ветераны бое-
вых действий – 903, инвалиды и 
семьи, имеющие детей-инвали-
дов, – 2429, многодетные семьи 

– 3277, молодые семьи – 3357, 
проживающие в ветхом и ава-
рийном жилье – 8217. В Крас-
ноярске всего состояли на уче-
те нуждающихся 14614 семьи 
(почти треть от общего количе-
ства нуждающихся в улучшении 
жилищных условий), в том числе 
инвалиды Великой Отечествен-
ной войны – 27, участники  Вели-
кой Отечественной войны – 49, 
инвалиды и семьи, имеющие де-
тей-инвалидов, – 704, многодет-
ные семьи – 2022, молодые се-
мьи – 229, проживающие в вет-
хом и аварийном жилье – 5314 
семей. Среди муниципальных 
районов края наибольшее коли-
чество нуждающихся в улучше-
нии жилищных условий зареги-
стрировано в северных районах 
– Таймырский (Долгано-Ненец-
кий)  – 802 семьи и Туруханский 
районы (629). Жилищный фонд 
в этих районах оставляет желать 
лучшего. В Туруханском районе 
в аварийном жилищном фонде 
проживает 309 семей, в Таймыр-
ском – 220. 

В течение 2008 года улуч-
шили  жилищные условия в це-
лом по краю 2685 семей, в горо-
де Красноярске – 246 семьи. Из 
них многодетные семьи по краю 
– 116,  по городу Красноярску в 
течение 2008 года многодетным 
семьям жилье не предоставля-
лось. Следует отметить, что чис-
ло семей, улучшивших жилищ-
ные условия в 2008 году, незна-
чительно. Следует признать, что 
при существующих темпах стро-
ительства малобюджетного му-
ниципального жилья списки оче-
редников вряд ли существенно 
сократятся в ближайшие годы.

Право на 
приватизацию 
жилья

    
Большинство граждан вос-

пользовались своим правом на 
получение жилья в собствен-
ность. Однако в ряде случаев 
граждане не могут воспользо-
ваться своим правом на прива-
тизацию. Несовершенство за-
конодательства и юридической 
техники может привести к до-
статочно сложным правовым 
ситуациям, не имеющим одно-
значного решения. Незнание за-
кона или правовое заблужде-
ние может привести к наруше-
нию прав и законных интересов 
граждан. Так, гражданке К. ад-
министрацией города Шарыпо-
ва отказывалось в приватизации 
жилого помещения со ссылкой 
на то, что данное жилье относит-

ся к специализированному жи-
лищному фонду, поскольку жи-
лой дом строился в рамках кра-
евой целевой программы «Дом» 
на 2007– 2009 гг. за счет субси-
дий из бюджета Красноярского 
края. Жилой дом введен в экс-
плуатацию в октябре 2007 года, 
однако за два года администра-
цией города не был решен во-
прос о регистрации права му-
ниципальной собственности, в 
связи с чем граждане, прожива-
ющие в доме, не могли реали-
зовать право на жилище путем 
приватизации жилых помеще-
ний, занимаемых ими по догово-
ру социального найма.  В защи-
ту права граждан уполномочен-
ным направлялись обращения 
к главе города, прокурору Ша-
рыповской межрайонной проку-
ратуры. В настоящее время от 
главы Шарыпова получен ответ: 
квартира, где проживает заяви-
тель,  внесена в реестр муници-
пальной собственности, право 
на жилище путем приватизации 
жилого помещения заявите-
лем  будет реализовано. В тече-
ние 2009 года удалось восстано-
вить право на приватизацию жи-
лья 60 гражданам в Кедровом, 
которым администрация посел-
ка отказывала в приватизации, 
ссылаясь на то, что в феврале 
2005 года квартиры этим граж-
данам по ордерам администра-
ции были выделены незаконно.  
Дважды в адрес главы посел-
ка направлялось разъяснение 
норм ЖК РСФСР о силе ордера и 
о возникшем праве на привати-
зацию квартир этими граждана-
ми. Однако администрация Ке-
дрового отказалась решить до-
бровольно данный вопрос и на-
правила граждан в суд. 15 июня 
2009 г.  Емельяновским рай-
онным судом принято реше-
ние о признании за граждана-
ми права на бесплатную при-
ватизацию. Правовая позиция 
суда полностью совпала с пози-
цией уполномоченного. После 
принятого судом решения 60 че-
ловек Кедрового получили воз-
можность реализовать свое пра-
во на приватизацию жилья. 

Несколько слов о реализа-
ции жилищных прав при пере-
селении из ветхого и аварий-
ного жилищного фонда.

В нашем крае в 2009 году 
планировалось переселить из 
ветхого жилищного фонда 450 
семей. Федеральная програм-
ма по переселению из ветхого 
и аварийного жилья выполне-
на только на 64%. Новое жилье 

Это не может не тревожить

(Окончание 
на четвёртой странице). 

Из ежегодного доклада уполномоченного по правам человека в Красноярском крае М. Г. Денисова

Ох уж эта 
инфляция...

Газпром в очередной раз 

поднял выплаты своему ру-

ководству. Несмотря на 

то, что монополия за про-

шлый год продемонстри-

ровала весьма слабые ре-

зультаты операционной де-

ятельности, выплаты топ-

менеджменту за 2009 год 

увеличились на 25%, со-

ставив 1,044 млрд. рублей 

против 834 млн. за 2008 

год, следует из отчета ком-

пании. В правление моно-

полии входят семнадцать 

человек, то есть каждый из 

топ-менеджеров получил 

за прошлый год около 61,4 

млн. рублей (порядка 5,11 

млн. в месяц). В эту сумму 

вошла не только заработная 

плата, но и премии, комис-

сионные, а также льготы и 

компенсация расходов. Та-

ким образом, несмотря на 

кризисный год, Газпром со-

хранил темпы роста зар-

плат топ-менеджмента, за-

фиксированные в 2008 и в 

2007 годах, в 2006 году зар-

платы руководителей Газ-

прома выросли на 40%.

Газпром не один такой. 

ВТБ увеличил выплаты топ-

менеджменту на 23% –  до 

3,2 млрд. рублей. При этом 

группа ВТБ закончила про-

шлый год с чистым убытком 

в 59,6 млрд. рублей. Ще-

дрые выплаты руководите-

ли объясняют растущей ин-

фляцией. 

Долги растут

Задолженность по зар-

плате работникам органи-

заций Красноярского края 

за десять дней увеличи-

лась на 1,4 млн. рублей, то 

есть на 1,6%. По данным на 

11 мая, сумма задолженно-

сти составила 91,6 млн. ру-

блей. В структуре просро-

ченной задолженности по 

заработной плате доля ор-

ганизаций обрабатываю-

щих производств состави-

ла 35,1%. В организациях 

Красноярска сумма задол-

женности по зарплате за 

этот же период увеличилась 

на 19,4 млн. рублей, то есть 

на 84,7%, и составила 42,2 

млн. рублей.  Доля орга-

низаций обрабатывающих 

производств в структуре 

задолженности составила 

57,7%. Общая численность 

работников края, перед ко-

торыми имеются долги по 

зарплате на 11 мая, –  4253 

человека.

Не до музеев 

В Красноярском крае, по 

информации Красноярск-

стата, на сегодняшний день 

действуют 64 музея и их фи-

лиала. Количество музеев 

и филиалов по сравнению 

с 2009 годом увеличилось 

на четыре. При этом стати-

стики отмечают, что жители 

края стали реже посещать 

музеи. Так, в 2008 году было 

зарегистрировано 1734,6 

тыс. посещений музеев, а в 

2009 году — 1719,6 тыс.

Накануне посевной

На красноярских АЗС 

впервые с начала 2010 года 

подорожал бензин. Стои-

мость самой ходовой мар-

ки АИ-92 поднялась сразу 

на рубль, и теперь литр это-

го бензина обойдется в 22 

рубля 50 копеек. Также вы-

росла цена АИ-95 и АИ-98, 

теперь они стоят 25 рублей 

50 копеек и 26 рублей 10 ко-

пеек соответственно. Литр 

дизельного топлива можно 

приобрести за 21 рубль.

Заправщики связывают 

удорожание топлива с по-

вышением цены у произво-

дителей. Напомним, что по-

следний раз цена бензина 

в Красноярске менялась 22 

декабря прошлого года.

Просмотрели...

В МВД выявлено 520 на-

чальников с неадекват-

ным стилем руководства и 

1906 – с нарушениями со-

циально-психологической 

адаптации. Стиль руковод-

ства более 520 начальни-

ков милиции не соответ-

ствует требованиям, кото-

рые предъявляет МВД Рос-

сии к своим сотрудникам. 

Такие данные приводит ана-

литический обзор  результа-

тов психологической работы 

с личным составом систе-

мы МВД России в 2009 году, 

проведенном департамен-

том кадрового обеспечения 

ведомства. Кроме того, в ре-

зультате внепланового пси-

хологического обследова-

ния руководящего состава  в 

2009 году выявлено 1906 ру-

ководителей с нарушениями 

социально-психологической 

адаптации. 

В ходе проверки в ГУВД 

по Москве было установле-

но, что совершению престу-

пления Денисом Евсюковым  

(расстрел покупателей в су-

пермаркете) способствова-

ли в том числе упущения в 

организации этой работы.

Пёстрая
лента

28 мая отмечается День пограничника

А всё же мы, ребята,
были первыми

р

День пограничника в Красноярске в 

нынешнем году –  особенный. Полвека 

назад, в марте 1960 года, в ряды строи-

телей Красноярского алюминиевого за-

вода влился трёхтысячный отряд демо-

билизованных пограничников. Погра-

ничные войска СССР взяли шефство над 

Всесоюзной ударной комсомольской 

стройкой.

Об этой славной странице истории Крас-
ноярска в изданной к юбилею книге «Погра-
ничная крепость» рассказал известный жур-
налист, а в прошлом – пограничник, Геннадий 
Луговой.

Сегодня нельзя не удивляться, какие за-
мечательные люди приехали с ближних 
и дальних пограничных застав на строй-
ку в Красноярск. Они внесли свежую струю 
в жизнь краевого центра. Бывшие воины, 
еще не успевшие сменить военную форму 
на гражданскую одежду,  сами сформирова-
ли бригады, выбрали бригадиров. Погранич-
ники установили свой режим быта в общежи-
тиях.

Вечерами бывшие воины выходили дру-
жинами на охрану общественного порядка в 
городе.

Они показывали пример не только в тру-
де. Ребята настойчиво овладевали рабочи-
ми профессиями в учебном центре. Мно-
гие пошли учиться без отрыва от производ-
ства  в школы рабочей молодёжи, техникумы 
и институты. Обо всем этом рассказывается 
в книге.

Отряд пограничников на стройках крае-
вого центра рос постоянно. С 1961 по 1975 
годы на берега Енисея ежегодно прибыва-
ло 400 – 450 демобилизованных погранич-
ников.

Многие стали легендарными личностями. 
Им Геннадий Луговой посвятил разные главы 
своей книги. Это Герои Социалистического 
Труда Михаил Малыхин и  Николай Пименов.

А как сложилась судьба Юрия Лосева, 
бригаде которого первой присвоено звание 
коллектива коммунистического труда! По-

сле службы на одной из застав Одесского  
погранотряда вместе с другим доброволь-
цами прибыл в Красноярск. Послужной спи-
сок: член КПСС (приняли в армии), награж-
ден Почетной грамотой ЦК ВЛКСМ, знаками 
«Отличный пограничник» и «Отличник Совет-
ской Армии». Юрий Лосев стал профессио-
налом, его заметили. Вначале его назначили 
заместителем, а потом –  начальником СУ-
31. Вскоре Ю. Г. Лосева «забрали» инструкто-
ром в строительный отдел краевого комите-
та КПСС. А позже перевели на работу в стро-
ительный отдел ЦК КПСС.

Очерки, интервью, газетные заметки тех 
лет, собранные в книге, – это исторические 
свидетельства трудового подвига погранич-
ников. Они занимали и сегодня занимают ак-
тивную жизненную позицию – члены Красно-
ярской региональной общественной орга-
низации сохранения традиций пограничных 
войск «Пограничник». Это Иван Гнездилов, 
Николай Попов, Владимир Гагахов, Сергей 
Павлюк, Виктор Зарецкий, Анатолий Бахмут, 
Анатолий Горецкий, Юрий Семенов, Виктор 
Горюськов, Василий Крюковский, Анатолий 
Юденко, Александр Сахаров, Семён Козель, 
Николай Кровяков и десятки других героев 
сборника. Одной из лучших глав книги стал 
рассказ автора о своей пограничной и жиз-
ненной судьбе – «Мой пограничный роман».

Не могу удержаться от желания привести 
слова песни, авторами которой стали крас-
ноярцы: бард Александр Шемряков и поэт 
Анатолий Третьяков.

А всё же мы, ребята, были первыми...

А все же мы, ребята, были первыми, 
Кто строил КрАЗ, в лицо мы знали всех. 
В свою судьбу счастливую мы верили, 
И за нее бокал поднять не грех,

Припев: Зелёные фуражки и палатки.
Свою Сибирь могли мы покорить.
И дружбе до сих пор верны солдатской,
Но молодость нельзя нам повторить

В свою ладонь твою беру я бережно, 
Ищу все травы в утренней росе, 
На Красноярск гляжу с крутого берега 
И Енисей во всей его красе.
Припев: 

Весна огнем зеленым загорается, 
Так жаль, что нету в роще соловья, 
Все в жизни, как в природе, обновляется, 
Приходят к нам на смену сыновья.

Припев:   Зеленые фуражки и палатки.
Свою Сибирь могли мы покорить.
И дружбе до сих пор верны солдатской,
Но молодость нельзя нам повторить.

Эта песня, как и книга, – тоже  дань под-
вигу!  Конечно, приезжали на Всесоюзную 
ударную комсомолскую стройку и предста-
вители других родов войск. По зову серд-
ца, а не за  длинным рублем, да и в поисках 
простого человеческого счастья приезжали 
юноши и девушки из разных городов великой 

страны. Многие из них стали героями кни-
ги Геннадия Лугового. Что и говорить: книж-
ный рынок сегодня насыщен основательно. 
Но «Пограничная крепость» – это слово, об-
ращенное к нынешнему поколению и к тем, 
кто в будущем, когда Россия возродится, оч-
нётся от кошмара, в который ее ввергли ны-
нешние правители, и пожелает обратиться к 
славной истории отцов и дедов. Несколько 
слов – хронике созидания, воспроизведен-
ной в книге.

1960 год. За самоотверженный труд мо-
лодых стрителей стройке присвоено высо-
кое звание Всесоюзной ударной комсомоль-
ской.

1964 год. Введен в строй 4-й корпус 
электролиза – первая очередь КрАЗа.

1966 год. Введено в строй четыре очере-
ди алюминиевого завода.

1967 год. Сданы в эксплуатацию два кор-
пуса электролиза, детский комбинат на 140 
мест, жилой 40-квартирный дом.

1969 год. В связи с китайской агресси-
ей на острове Даманском по призыву управ-
ления погранвойск группа пограничников от-
правилась на охрану Дальневосточных рубе-
жей Родины.

1970 год. Торжественно отмечено деся-
тилетие шефства погранвойск над стройкой.

1973 год. На заводе трудятся 75 % быв-
ших воинов-пограничников.

1975 год. На стройку из Забайкальского 
пограничного округа прибыла эстафета, по-
священная 30-летию Великой Победы.

1976 год. Трест награжден орденом Тру-
дового Красного Знамени.

1983 год. Началось строительство кол-
хозного рынка Советского района, оздоро-
вительного комплекса, дома  малосемейных. 

Остается поздравить автора – Геннадия 
Тихоновича Лугового – и его соратников по 
движению с Днем пограничника!

Александр КОЗЫРЕВ.

Фото автора. 

Контрольная 
полоса
(Окончание. Начало 

на первой странице).

Доклад подготовлен, прежде всего, на основе обращений 

жителей края, поступивших к уполномоченному по правам че-

ловека в 2009 году. Кроме того, в доклад вошли сведения, по-

лученные сотрудниками его аппарата в ходе личных и выезд-

ных приемов, посещений учреждений, предприятий и орга-

низаций, при посещении мест лишения свободы. В докладе 

затронуто много тем. Но о чем бы ни говорили люди, перво-

основой их тревог и чаяний всегда был один вопрос – вопрос о 

качестве власти. Системная постановка именно этого вопроса 

– главная цель настоящего доклада.
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Представить расчеты  о  вы-
годе и уроне от её возведения  
населению, краю  и государству

Важно знать: кто понесет от-
ветственность за разгерметиза-
цию камер, образовавшихся при  
атомных взрывах  и река  Нижняя 
Тунгуска будет загажена радио-
нуклидами?

Представить  расчеты по 
ущербу, который будет нанесен  
рекам  Енисею и Нижней, Тун-
гуске, ихтиофауне и населению 
Эвенкии от растворения солевых 
месторождений.

Представить данные о ре-
ализации электроэнергии буду-
щим  потребителям.

Произвести расчет ущер-
ба, нанесенного ликвидацией ми-
грационных путей для домашне-
го и дикого оленя, косули, собо-
ля и других представителей таеж-
ной фауны.

Показать в СМИ данные по 
величине отчислений от прибыли 
по ГЭС  в местный, региональный 
и федеральный бюджеты.     

Опубликовать в печати за-
ключение экспертной комиссии 
о состоянии реки Нижняя Тунгу-
ска и речек впадающих в неё по-
сле  запланированного наполне-
ния водохранилища.

Представить СМИ данные 
по  затоплению населенных пун-
ктов, сельхозугодий,  пастбищ, 
месторождений полезных ис-
копаемых и лесных массивов в 
Эвенкии и Красноярском крае.

Привлечь к уголовной от-
ветственности «Ленгидропроект» 
за недобросовестное исполне-
ние проектной документации по 
Эвенкийской ГЭС.                                   
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В последнее время админи-

страция края приложила нема-

ло усилий, чтобы реализовать 

идею строительства крупней-

шего в нашей стране гидротех-

нического сооружени на реке 

Нижняя Тунгуска.

Проект строительства Эвен-
кийской ГЭС теперь грозит пере-
расти в международный полити-
ческий скандал. Её возведение 
будет  автоматически означать 
нарушение со стороны России 
рекомендаций Комитета ООН по 
ликвидации расовой дискрими-
нации, Декларации ООН о правах 
коренных народов и других осно-
вополагающих международных 
документов. 

В 80-е годы прошлого столе-
тия Минэнерго уже пыталось осу-
ществить вредоносный замысел. 
К этому резко отрицательно от-
неслись экологи-общественники. 
Против возведения ГЭС был даже 
организован сбор подписей. Об-
щественников активно поддер-
жали представители отечествен-
ной науки. В результате проект  
был отклонен.

В декабре 2005 года  руко-
водитель РАО «ЕЭС России» Чу-
байс снова поднял вопрос стро-
ительства Эвенкийской ГЭС. Он 
даже подписал с представите-
лем КНР  Лю Чженья  документ о 
поставках в Китай  60 миллиар-
дов кВт/ часов. Никого  не сму-
тило, что с пуском гидроэлектро-
станции придётся переселить 30 
тысяч местных жителей.  Проект  
подготовлен институтом  «Лен-
гидропроект». Проектировщи-
ки пошли на грубые правонару-
шение, для того чтобы получить  
неправедные  деньги. Об уровне 
профессионализма сотрудников 
института  свидетельствуют фак-
ты:  они готовили проектную до-
кументацию для Саяно-Шушен-
ской ГЭС.  Об их грубейших про-
счетах известно всему миру. 

Для Красноярской ГЭС этим 
институтом  было запланировано 
иметь после плотины незамерза-

ющую полынью в пределах  20 ки-
лометров. Фактически она  рас-
тянулась на 300 километров. Пе-
реувлажненный морозный воздух 
в зимнее время является перво-
причиной легочных заболеваний 
населения Красноярска. За гру-
бейший просчет проектировщи-
ков оно   рассчитываются своими 
жизнями и здоровьем.  

Строительство  Богучанской 
ГЭС также запроектировано ин-
ститутом с учетом шестибалль-
ных сейсмических сотрясений. 
Фактически гидроэлектростан-
ция находится в зоне семибалль-
ных сейсмических сотрясений. 
Это значит, что в случае полно-
масштабного землетрясения со-
оружения объекта могут быть 
разрушены до основания. Как ни 
странно, но никакой ответствен-
ности за составление неполно-
ценных проектов коллектив про-
ектировщиков института «Лен-
гидпроект»  не понес. Этот же 
институт подготовил проект  на 
строительство Эвенкийской ГЭС. 
Документация состоит из цело-
го клубка ляпсусов. В ней пред-
усматривается  передача  элек-
троэнергии, выработанной  ГЭС, 
почти на 3 тысячи километров. 
Нет расчетов: во что обойдет-
ся планете, государству и реги-
ону головотяпство проектиров-
щиков? По данным Минприро-
ды, будет затоплена территория  
в районе реки Нижняя Тунгуска  – 
868 тысяч гектаров.

Из них 806,3 га  – уникальных 
лиственничных лесов, практиче-
ски не затронутых хозяйственной 
деятельностью человека и чрез-
вычайно важных для сохранения 
биологического разнообразия и 
поддержания экологического ба-
ланса не только России, но и всей 
планеты. Согласно исследова-
ниям Российской академии наук  
эти леса играют важнейшую роль 
в поддержании углеродного ба-
ланса и соответственно в сдер-
живании глобальных климатиче-
ских изменений. 

Еще более ужасней и страш-
ней  будет то, что  затопление 
территорий, прилегающих к Ниж-
ней Тунгуске,  приведет к разгер-
метизации камер ядерных под-
земных взрывов, произведенных 
в пойме этой реки в 70-е  годы 
прошлого столетия. В настоящее 
время они  находятся под кор-
кой толстого наслоения льда. Не 

учитывается также, что в резуль-
тате постройки ГЭС растворят-
ся мощные солевые месторожде-
ния. Водохранилище фактически 
превратится в соленое мертвое  
море.  В большинстве таежных 
массивов – лес нестроевой. Уби-
рать его никто не собирается: не 
выгодно. Следовательно, про-
цессы гниения леса, кустарника и 
мха будут продолжаться десятки, 
а может быть, и сотни лет.  

Это приведет к  массовой ги-
бели фауны и флоры. Будет лик-
видирована планетарная фабри-
ка производства кислорода. Под 
воду также уйдут  месторождения 
полезных ископаемых, среди ко-
торых имеются медно-никелевые 
руды, железо, графит, нефть, газ. 
Будут затоплены мощные место-
рождения угля – «Ногинское» и 
«Кораблик», способные на мно-
гие годы  удовлетворить потреб-
ность  Эвенкии и прилегающей 
территорию Красноярского края.  
С учетом стоимости изъятых из 
оборота земель прямой ущерб 
государству составит более 80 
миллиардов рублей.     Зимой во-
дохранилище замерзнет. Никто 
не знает, сумеет ли за короткий 
летний промежуток времени рас-
таять толстенный лед. Это приве-
дёт к изменению климата не толь-
ко на эвенкийской территории, но 
и будет иметь глобальный плане-
тарный характер. 

Ввиду  разложения затоплен-
ной в водохранилище раститель-
ности и почвенного покрова про-
изойдет ухудшение качества 
воды  и в Енисее. Резко усилит-
ся парниковый эффект. Нарушит-
ся миграция диких оленей и нач-
нется их массовая гибель.  Будут 
созданы невыносимые условия  
жизнедеятельности местного 
населения. Никто не вспомина-
ет печальный опыт строитель-
ства Колымской ГЭС. Там  у ко-
ренных жителей исчезли домаш-
ние олени. Из таёжных массивов 
ушел пушной зверь, а вслед по-
кинули обжитые места и абориге-
ны. Можно сколько угодно пере-
числять  негативные последствия 
для России от строительства 
Эвенкийской ГЭС. Ясно одно: не-
восполнимый урон будет нанесен 
всей экосистеме планеты. И пре-
жде всего пострадает  население  
Эвенкии.. Ущерб никакими день-
гами не восполнить. Практически 

авторы проекта Эвенкийской ГЭС 
запректировали национальную 
социально-экологическую ката-
строфу.     Подготовленный для 
Саяно-Шушенской ГЭС  проект 
–  это реквием для Эвенкии, его 
жителей и природы региона. По-
этому проект Эвенкийской ГЭС 
подвергся резкой критике в Об-
щественной палате РФ.  На слу-
шаниях в Общественной пала-
те на тему «Перспективный план 
развития гидроэнергетики» вы-
ступили против реализации про-
екта  Гринпис, WWF, Центр охра-
ны дикой природы, Социально-
экологический союз, Союз охра-
ны птиц и другие общественные 
организации. 

На своем недавнем заседании 
Комитет ООН по ликвидации ра-
совой дискриминации рекомен-
довал России прекратить под-
держку строительства Эвенкий-
ской ГЭС из-за тех угроз, которые 
несет этот проект традиционному 
укладу коренных народов Эвен-
кии. Фактически это означает, что 
любые российские или западные  
инвесторы, вкладывающие день-
ги в проект ЭвГЭС, будут идти не 
только против воли эвенков, но и 
грубо нарушать общепризнанные 
международные нормы и стан-
дарты прав человека и коренных 
народов, указанные в рекомен-
дациях Комитета». Статья 10 Де-
кларации ООН о правах коренных 
народов гласит: «Коренные наро-
ды не подлежат принудительно-
му переселению со своих земель 
или территорий. Никакое пере-
мещение не осуществляется без 
свободного, предварительного 
и осознанного согласия соответ-
ствующих коренных народов…» 

В случае с Эвенкийской ГЭС 
планируется переселение значи-
тельной части эвенков, посколь-
ку гидроэлектростанция разру-
шит основы их культуры и ключе-
вые районы расселения. Ни о ка-
ком добровольном переселении 
речи не идет.

Строительство Эвенкийской 
ГЭС нарушает международные 
нормы. Критикуемый со стороны 
экологов проект строительства 
Эвенкийской ГЭС в Краснояр-
ском крае теперь грозит перера-
сти в международный политиче-
ский скандал. Начало возведения 
этого крупнейшего в нашей стра-
не гидротехнического сооруже-

Реквием Эвенкии
ния автоматически будет озна-
чать нарушение со стороны Рос-
сии рекомендаций Комитета ООН 
по ликвидации расовой дискри-
минации, Декларации ООН о пра-
вах коренных народов и других 
основополагающих международ-
ных документов.    

Строительство Эвенкийской 
ГЭС – это чудовищное злодея-
ние против населения нашей пла-
неты. Нельзя позволить корысто-
любивым людям осуществить та-
кую позорную акцию. Нельзя жить 
только сегодняшнем днем. Нуж-
но думать и о дне завтрашнем. 
Не в пример залетным предста-
вителям краевой администрации 
и равнодушным и необязатель-
ным деятелям Законодательно-
го собрания мы, общественники, 
остро ощущаем ответственность 
перед будущими поколениями. 
Земля не наша собственность. Её 
мы берем у них   в кредит. И долж-
ны  вернуть в первозданном виде.

Наша обязанность – создать 
им нормальные жизненные ус-
ловия.Общественники-эколо-
ги Красноярска обращаются ко 
всем людям доброй воли с при-
зывом помочь заставить экологи-
ческих злоумышленников соблю-
дать природоохранное законода-
тельство Российской Федерации. 
Нельзя в угоду корыстным инте-
ресам  уничтожать матушку-при-
роду региона и  загубить уникаль-
ное её творение – реку Нижнюю 
Тунгуску. Потомки  нам за это спа-
сибо не скажут. А может, и сказать 
будет  некому. При таком хищни-
ческом разграблении ресурсов  и 
злокозненной нелюбви к природе 
и людям  регион  может превра-
титься в безжизненное простран-
ство: воздух – в удушливый сур-
рогат, лесные массивы – в пусты-
ню, а наши водоёмы – в омуты, 
напичканные  гнилостными бак-
териями.

Для защиты  конституцион-

ного права эвенкийцев на здо-

ровую природную среду  и соз-

дания нормальных жизненных 

условий  для  их потомков не-

обходимо:

Представить  доказатель-
ства о целесообразности стро-
ительства Эвенкийской  гидро-
электростанции. 

Опубликовать в краевой пе-
чати данные о стоимости строи-
тельства гидроэлектростанции.                                                                                                                            

Потребовать от Президента  
РФ прекращения принятий  ре-
шений без проведения глубоко-
го  анализа и  обсуждения с об-
щественностью альтернативных 
вариантов.

Наложить запрет на  при-
влечение мигрантов из стран 
СНГ для строительства Эвенкий-
ской ГЭС.

Установить порядок ис-
пользования природных ресур-
сов Эвенкии Красноярского края 
только с разрешения Госдумы.

Законодательно восстано-
вить статус Эвенкии как хозяй-
ствующего субъекта.

Представить данные о вы-
рубленных  лесных массивах на 
многокилометровой просеке для 
установки всех электроопор.

Потребовать от Законода-
тельного cобрания признания 
незаконным  реализации проек-
та строительства Эвенкийской 
ГЭС.

Потребовать от руковод-
ства края назвать иностран-
ные государства, для которых  
обеспечивается  потребность в 
электроэнергии?

Не позволять олигархам 
бесконтрольно транжирить при-
родные ресурсы России и гото-
вить невыносимые условия жиз-
недеятельности ныне здравству-
ющего населения и наших по-
томков. 

Николай НИКОЛАЕВ,        

председатель 

общественного комитета 

экологического 

движения края.                                                             

Реализация проекта грозит крупным международным скандалом

Эвенкийская ГЭС: благо или зло?

Кровавая 
цена
гласности
в России

Михаил Бекетов не раз по-
лучал предостережения, но 
не переставал писать о со-
мнительных сделках с зе-
мельными участками, мо-
шеннических кредитах, тайно 
переданных отступных, пове-
ствует The New York Times. 

Все это, как Бекетов утверж-
дал в своей газете, свиде-
тельствовало о разгуле кор-
рупции в Химках.  В одной из 
своих последних редакцион-
ных статей Бекетов сообщал, 
что через несколько дней по-
сле того, как он призвал к от-
ставке городской админи-
страции, его автомобиль 
взорвали. Вскоре после это-
го его жестоко избили около 
дома и бросили на снегу ис-
текать кровью. Его пальцы 
были размозжены, и позднее 
три пальца пришлось ампу-
тировать, точно нападавшие 
хотели гарантировать, что он 
никогда больше не напишет 
ни слова. Бекетов лишил-
ся ноги и не может произне-
сти и простейшей фразы.  О 
расследовании газета пишет, 
ссылаясь на интервью чи-
новников и жителей города: 
«Видеозаписи камер наблю-
дения были проигнорирова-
ны.  Соседей не расспроси-
ли. Информация о недоволь-
стве политиков Бекетовым 
была объявлена неподтверж-
денной. Прокуратура, неод-
нократно отвергавшая моль-
бы Бекетова о помощи, взя-
ла дело под контроль, но, ви-
димо, достигла ненамного 
большего. Ближайшие кол-
леги Бекетова выражали го-
товность предложить свои 
версии того, кто среди чи-
новников был уязвлен разо-
блачениями редактора. Но 
никто не задавал вопросов. 
Прошло полтора года, а ни-
кто не арестован».  

Нападение на Бекетова 
стало началом волны нерас-
крытых нападений и гонений 
на журналистов. В ряде слу-
чаев доходило до заказных 
убийств. Михаил Бекетов был 
невысокого мнения о честно-
сти губернатора Московской 
области Громова и мэра Хи-
мок Стрельченко. В газете 
«Химкинская правда», кото-
рую Бекетов издавал за свой 
счет, он привлек внимание 
к сносу памятника летчикам 
и судьбе Химкинского леса. 
Власти запланировали про-
ложить через лес шоссе Мо-
сква – Санкт-Петербург. Бе-
кетов подозревал, что чинов-
ники тайно наживаются на 
этом проекте. Бекетову угро-
жали по телефону, он просил 
помощи у властей, но ему от-
казали, говорят его колле-
ги. Взрыв машины Бекетова 
расследовать не стали, вме-
сто этого прокуратура возбу-
дила уголовное дело против 
его газеты. 

Официальный предста-
витель СК при Генпрокура-
туре по Московской области 
Юлия Жукова сообщила, что 
ее организация провела тща-
тельное расследование, но в 
итоге была вынуждена при-
остановить его за недостат-
ком улик. Громов и Стрель-
ченко отказались дать интер-
вью для данной статьи. 

Газета «Солнечногорский 
форум» также публиковала 
разоблачительные материа-
лы о том, как местные поли-
тики собирались обойтись 
без выборов, чтобы остать-
ся у власти. В феврале 2009 
года главный редактор га-
зеты 73-летний Юрий Гра-
чев был избит. По официаль-
ной версии, он стал жертвой 
ограбления, хотя у него отня-
ли лишь папку с материалами 
для очередного номера газе-
ты. Грабители не найдены.

В Клину, в марте 2009 
года, после митинга оппо-
зиции был избит Петр Липа-
тов – редактор оппозицион-
ной газеты «Согласие и прав-
да». Как утверждает газета, 
коллеги Липатова отыскали 
по видеозаписи троих напа-
давших, и те оказались ми-
лиционерами. По словам Ли-
патова, когда он находился в 
больнице, его посетили два 
других милиционера и стали 
уговаривать подписать заяв-
ление, будто он сам спрово-
цировал нападение. Он отка-
зался.

В Химках была создана 
новая оппозиционная газе-
та «Химки – наш дом».  Вско-
ре ее редактора Игоря Бе-
лоусова обвинили в клевете, 
а в феврале арестовали по 
обвинению в торговле кока-
ином. «Судя по материалам 
дела, оно основано исклю-
чительно на показаниях тор-
говца наркотиками из друго-
го города, причем торговец 
не смог припомнить главные 
подробности предполагае-
мого преступления», – пишет 
Клиффорд Леви.  Белоусов 
сообщил, что капитулирует. 

            

получили 1868 человек из 2898 
запланированных, или 64  про-
цента жителей. В  рамках про-
граммы переселения граждан 
края из аварийного жилищного 
фонда введено в эксплуатацию 
пять домов: четыре дома в Крас-
ноярске (район «Покровский», 
микрорайон «Аэропорт»,  по ул. 
Амурская) и один в г. Шарыпо-
во. В новых домах получат квар-
тиры 171 семья из Красноярска 
и 30 семей из Шарыпова. Кроме 
этого, по программе фонда ЖКХ 
из аварийного жилья переедет 
199 красноярских семей и 50 се-
мей, проживающих в Шарыпове. 
Вместе с тем план по капиталь-
ному ремонту жилья в крае  пе-
ревыполнен: вместо 3280 домов 
ремонтные работы  были прове-
дены в 3306 объектах. 

В  Красноярске на сегод-
няшний день существует 
1123 ветхих дома, из них ава-
рийными признаны 90. При 
этом список таких домов еже-
годно пополняется, а жить в та-
ких домах небезопасно. Похоже, 
что город не скоро избавится от 
такого жилья. Вступившая в дей-
ствие в 2008 году муниципаль-
ная Программа по переселению 
граждан из аварийного ветхо-
го жилья предполагает решать 
проблемы переселения более 
интенсивно. Объем финансиро-
вания на реализацию програм-
мы составляет 488876,5 тыс. 
рублей, в том числе: 2008 год – 
275816,0 тыс. рублей; 2009 год – 
313057,2 тыс. В рамках двух про-
грамм – Программы по пересе-
лению граждан из аварийного 
ветхого жилья и краевой целе-
вой программы «Дом» – в городе 
в перечень сноса домов, отслу-
живших свой век, включено 108 
домов, с 2008 года из них пере-
селено более 260 семей. В 2009 
году в городе завершено стро-
ительство трех жилых домов по 
ул. Тимошенкова, Быковского 
и МКР «Метростроитель». 307 
квартир в этих домах отведе-
ны для переселения граждан из 
ветхого жилья, в том числе по ул. 
Тимошенкова – 215 семей, МКР 
Метростроителей – 83 семьи.  

Проблема переселения из 
аварийного жилья недостаточ-
но решается  муниципалитета-
ми края из-за ограниченных воз-
можностей местных бюджетов и 
большого объема ветхого и ава-
рийного жилищного фонда. 

Порой мнение уполномочен-
ного, изложенное по жалобе, по-
могает заявителю отстоять свои 
права в судебном порядке.

Гр. Б. из Ачинска обратился 

по вопросу обеспечения семьи 
жилым помещением в связи со 
сносом ветхого жилья. Соглас-
но договору социального найма 
занимаемое семьей жилое по-
мещение представляло собой 
отдельную квартиру, состоящую 
из двух комнат общей площа-
дью 38,8 кв.м. Администраци-
ей  Ачинска для переселения се-
мье заявителя предлагались две 
комнаты в разных жилых поме-
щениях по разным адресам.  Се-
мья Б. настаивала на предостав-
лении двухкомнатной квартиры, 
то есть с учетом ранее занима-
емого ими жилого помещения. 
По обращению Б. в адрес главы 
Ачинска И. У. Ахметова  уполно-
моченным направлялось заклю-
чение о нарушении  жилищных 
прав семьи. В заключении прямо 
указывалось, что статья 55 Кон-
ституции РФ не допускает ума-
ления прав и свобод человека и 
гражданина. Более того, разви-
тию семьи как социального ин-
ститута оказывается большое 
внимание со стороны государ-
ства и Президента Российской 
Федерации Д. А. Медведева.  
Расселение администрацией го-
рода семьи Б. по разным адре-
сам может привести к разделе-
нию семьи как таковой. С учетом 
рекомендаций уполномоченно-
го одновременно семья Б. защи-
щала свои интересы в судебном 
порядке. Ачинским городским 
судом принято решение в поль-
зу Б. (оставлено в силе кассаци-
онной инстанцией Красноярско-
го краевого суда). Во исполне-
ние решения суда администра-
цией Ачинска Б. предоставлена 
двухкомнатная квартира общей 
площадью 46 кв. м.

Другие 
проблемы

ру

переселения 
В течение года регулярно по-

ступали обращения от граждан, 
подлежащих переселению из 
зоны затопления ложа водохра-
нилища Богучанской ГЭС в  со-
ответствии с Законом Краснояр-
ского края «Об условиях и поряд-
ке предоставления жилых поме-
щений гражданам, подлежащим 
переселению из зоны затопления 
Богучанской ГЭС». 

Казалось бы, Закон края при-
нят, есть постановление сове-
та администрации края, которым 
определено государственное  уч-
реждение, занимающееся сбо-
ром и систематизацией инфор-
мации по учету граждан, имею-
щих право на получение жилья. 
Но это выполняется не сполна. 

Подтверждением тому явля-
ется количество поступивших 
обращений. В течение прошло-
го года  уполномоченным рас-
смотрено более 20 коллективных 
и индивидуальных обращений, 
поступивших по вопросам, каса-
ющимся как общего порядка пе-
реселения, так и вопросов пре-
доставления жилых помещений 
отдельным семьям (гражданам)  
в связи с переселением. Так, на-
пример, в коллективных обраще-
ниях жителей с. Кежма, с. Паново 
Кежемского района обозначены 
проблемы недостатка инфор-
мации о том, как проходит пе-
реселение, в какие сроки оно 
закончится, в какие населен-
ные пункты будут переезжать 
люди. Много вопросов вызыва-
ют выплаты переезжающим из 
зоны затопления, в том числе вы-
плата подъемных и компенсации 
за оставляемое гражданами иму-
щество. Людей волнует, как будут 
организованы условия прожива-
ния переселяющихся в других го-
родах, их трудоустройство по ме-
сту переселения, решение соци-
альных проблем (предоставле-
ние мест в детские учреждения и 
т.д.). Все это существенно де-
стабилизируют жизнь Приан-
гарья.  

По коллективным жалобам пе-
реселенцев направлены обраще-
ния к заместителю председателя 
правительства края М. В. Кузиче-
ву. По обращению получен ответ 
от министра инвестиционной по-
литики Красноярского края С. В. 
Верещагина.  Из ответа следу-
ет, что переселение населения 
из зоны затопления должно быть 
завершено в 2010 году. В первом 
полугодии планируются к вводу в 
эксплуатацию многоквартирные 
жилые дома в городах Шарыпо-
во, Минусинск, Кодинск, Сосно-
воборск. 

Вместе с тем, как показывают 
жалобы жителей, данной инфор-
мации не всегда достаточно для 
того, чтобы снять напряжение в 
среде переселенцев.

Так, например, к уполномочен-
ному обратилась жительница с. 
Кежма пенсионерка Т. Заявитель-
ница указывает, что она изъявила 
желание переехать в Ачинск вме-
сте с семьями взрослых сыновей. 
Однако сыновьям в Ачинске жи-
лые помещения предоставлены, 
а ей и внучке 19 лет отказано со 
ссылкой на отсутствие одноком-
натной квартиры.  Предлагаются 
для переселения Шарыпово, Ми-
нусинск, Саяногорск. В обраще-
нии гр. Т. справедливо замечает, 
что ее выбор  – Ачинск  – никоим 
образом не учтен, а ведь это было 
выражено с учетом достигнуто-
го возраста. Обращение уполно-

моченного в защиту прав гр. Т. на-
правлено заместителю предсе-
дателя правительства Краснояр-
ского края М. В. Кузичеву. Вопрос 
находится на контроле. 

Гражданке  К., проживающей 
в с. Кежма,  отказано во включе-
нии в реестр на переселение ее 
сына, который в настоящее вре-
мя отбывает наказание. По этому 
факту проводилась проверка. По 
ее результатам прокурором рай-
она ГУ  «Дирекция по подготов-
ке к затоплению ложа водохрани-
лища Богучанской ГЭС» внесено 
представление. Нарушения зако-
на устранены, сын включен в ре-
естр на переселение,  жилая пло-
щадь К. будет предоставляться 
с учетом интересов сына заяви-
тельницы. 

О жителях 
общежитий

В связи с  изменениями жи-
лищного законодательства в ча-
сти отмены приватизации жилых 
помещений с 1 марта 2010 года в 
течение 2009 года резко возрос-
ло количество обращений от 
граждан, проживающих в спе-
циализированном жилищном 
фонде: общежитиях, служебном 
жилье. Это общежития СФУ, агро-
университета, служебное жилье 
СибГТУ, общежития, находящие-
ся в муниципальной собственно-
сти Красноярска (городская кли-
ническая больница  № 6 им. Н. 
С. Карповича и городская клини-
ческая больница № 20 им. И. С. 
Берзона). 

В обращениях жителей обще-
житий учебных заведений  (СФУ, 
КрасГАУ и СибГТУ) ставились во-
просы  об исключении общежи-
тия (служебного жилья) из специ-
ализированного жилищного фон-
да федеральной собственности и 
передачи его  в муниципальную 
собственность. При этом адми-
нистрация города была согласна 
принять данное имущество в му-
ниципальную собственность. 

Поскольку  жилье учебных за-
ведений (СФУ и СибГТУ) числит-
ся в федеральной собственности, 
собственником данного имуще-
ства является Рособразование.  
По жалобам жителей общежития 
СФУ уполномоченный направлял 
обращения в Рособразование с 
просьбой дать согласие на пере-
дачу общежития в муниципаль-
ную собственность. Запрос по-
слан и депутату Государственной 
думы  В. М. Зубову. К сожалению, 
Рособразование как собственник 
имущества отказало в передаче 
общежития СФУ в муниципаль-
ную собственность. С учетом ра-

нее полученного отказа Октябрь-
ский районный суд  Краснояр-
ска  жителям общежития отказал 
в признании права приватизации 
на занимаемые ими жилые поме-
щения в общежитии СФУ.

В отношении служебного жи-
лищного фонда СибГТУ, с учетом 
факта неопределенности стату-
са жилья, Октябрьским район-
ным судом  Красноярска вынесе-
ны решения о признании за про-
живающими гражданами в жи-
лых домах по ул. Лесная, 4 и др.  
права на приватизацию. Решения 
суда оставлены в силе опреде-
лениями кассационной коллегии 
Красноярского краевого суда. 

По обращениям жильцов об-
щежития КрасГАУ по ул. Борисо-
ва, 12 (у некоторых уже имелись 
вступившие в законную силу ре-
шения Октябрьского районного 
суда Красноярска о выселении) 
было обращение к уполномочен-
ному по правам человека в РФ В. 
П. Лукину, который затем обра-
тился к В. В.Путину с просьбой 
решить вопрос по передаче об-
щежития в муниципальную соб-
ственность. Однако затем стало 
известно, что это общежитие  все 
же включено Рособразованием в 
свой ведомственный специали-
зированный жилищный фонд. Та-
ким образом, из-за действий 
ректора СибГАУ  Н. В. Цуглен-
ка, который сначала разрешил 
въехать семьям в полуразру-
шенные комнаты общежития 
и отремонтировать их за счет 
поселенцев, а потом объявил 
этих граждан захватчиками 
жилья, 28 семей подлежат вы-
селению из общежития по ул. 
Борисова, 12.  

В течение года уполномочен-
ным велась переписка с админи-
страцией города Красноярска, 
учреждениями администрации 
города, муниципальными учреж-
дениями здравоохранения по во-
просу  обеспечения жилыми по-
мещениями граждан, проживаю-
щих в специализированном жи-
лищном фонде администрации  
города – общежитиях ГКБ № 6 
и ГКБ № 20. Отдельные жители 
данных общежитий обращались 
с исковыми заявлениями в суды 
Октябрьского и Ленинского рай-
онов о признании за ними права 
собственности на жилое помеще-
ние в общежитии в порядке при-
ватизации. Сначала  Октябрьским 
районным судом были вынесены 
решения в пользу жителей. Затем 
кассационной инстанцией Крас-
ноярского краевого суда эти ре-
шения отменены, дела были на-
правлены на новое рассмотре-
ние. По результатам судебных 
разбирательств судами со ссыл-
кой на статус самих общежитий, 

которые относятся к специали-
зированному жилищному фон-
ду, жителям общежитий отказа-
но в удовлетворении их требова-
ний. К уполномоченному заявите-
ли обратились, уже имея на руках 
вступившие в законную силу су-
дебные постановления. Поэто-
му уполномоченным было приня-
то решение о постановке перед 
администрацией города вопро-
са об обеспечении в дальней-
шем жильем граждан, прожива-
ющих в данном специализиро-
ванном жилищном фонде, в том 
числе и тех граждан, которые по 
тем или иным уважительным при-
чинам прекратили свою трудовую 
деятельность в медицинском уч-
реждении. Согласно ответам на-
чальника управления учета и реа-
лизации жилищной политики ад-
министрации  Красноярска  Г. Н. 
Власенко  за период с 1997 года 
по октябрь 2009 года для работ-
ников всех муниципальных уч-
реждений г. Красноярска (а их не-
малое количество: больницы, по-
ликлиники, родильные дома) вы-
делено 62 квартиры. Однако при 
этом в течение 2008 – 2009 гг. ра-
ботникам муниципальных учреж-
дений здравоохранения, прожи-
вающим в общежитиях по указан-
ным адресам, квартиры не выде-
лялись.

Поскольку проблема обеспе-
чения жилыми помещениями жи-
телей специализированного жи-
лищного фонда администрации 
Красноярска существует, упол-
номоченный провел совместную 
встречу  представителей иници-
ативных групп этих общежитий с 
депутатом Законодательного со-
брания Е. А. Цветковым, замести-
телем прокурора Красноярска Т. 
А. Костко, и.о. руководителя глав-
ного управления здравоохране-
ния города В. В. Упатовым, заме-
стителем руководителя управле-
ния  Л. В. Филиппович, замести-
телем главного врача ГКБ № 6 С. 
В. Гребенниковым. 

Решение данного вопроса ви-
дится в принятии администра-
цией города целевой жилищ-
ной  программы по обеспечению 
жилыми помещениями жителей 
специализированного жилищно-
го фонда администрации города. 
В этом направлении в дальней-
шем и будет работать уполномо-
ченный. 

Как показывает анализ посту-
пивших обращений, формальный 
(порой незаконный) подход руко-
водителей органов местного са-
моуправления к жилищным во-
просам граждан приводит к нару-
шению прав граждан.

Гражданка К., проживающая в 
Ленинском районе краевого цен-
тра в жилом помещении обще-

Кое-что о правах человека в Красноярском крае

Это не может не тревожить
жития по адресу: пр. имени газе-
ты «Красноярский рабочий», 62, 
была заселена администраци-
ей  Ленинского района. При этом 
данное жилоем помещении было 
фактически занято другой граж-
данкой. Таким образом, по вине 
должностных лиц администрации 
района был порожден жилищный 
спор между двумя гражданами. 
Решением Ленинского районного 
суда признано право на жилище 
за гражданкой, которая была все-
лена в жилое помещение ранее. 
Заявительница К. с несовершен-
нолетним ребенком подлежала 
выселению.  На обращение упол-
номоченного к главе Ленинского 
района получен ответ со ссылкой 
на решение Ленинского районно-
го суда. 

Уполномоченный направил 
обращение прокурору Ленин-
ского района, в котором изложе-
на позиция о нарушении жилищ-
ных прав К. администрацией Ле-
нинского района.  Прокуратурой 
подтвержден факт  нарушения 
жилищных прав К., в адрес гла-
вы Ленинского района внесено 
представление. По результатам 
рассмотрения представления 
прокурора администрацией 
района К. с несовершеннолет-
ним ребенком предоставле-
но жилое помещение в другом 
муниципальном общежитии, с 
заявительницей заключен дого-
вор найма на специализирован-
ное жилое помещение.   

При содействии уполномочен-
ного Красноярский краевой суд 
отменил решение Железнодо-
рожного районного суда  Крас-
ноярска о выселении гражданки 
Ш. и ее несовешеннолетнего ре-
бёнка.

В целом ситуация с права-
ми жильцов общежитий край-
не сложна. Статус и самих обще-
житий, и людей, проживающих в 
них, зачастую не определен. Это 
открывает широкие возможности 
для  представителей собственни-
ков общежитий в «выкручивании 
рук» жильцам по всякому удоб-
ному поводу – от манипуляций с 
комнатами и секциями до всевоз-
можных поборов под угрозой вы-
селения.

***
Полная версия доклада со-

держит 176 страниц. 
С ней можно ознакомить-

ся на сайте http://www.upchkk.p // p
ru уполномоченного по пра-
вам человека в Красноярском 
крае. 

Публикация фрагментов до-
клада будет продолжена в на-
шей газете и на нашем сайте.

(Окончание. Начало 
на третьей странице). 


